
MARAVILHA - SÁBADO, 27 DE AGOSTO DE 2016 - ED 394 - R$ 2,50

Envolvidos têm sete dias para apresentar defesa no processo  PÁGINA 6

58ª Zona Eleitoral registra 10 
pedidos de impugnação 
de candidaturas

Estado inaugura sistema 
de videomonitoramento 

AVANÇO PALESTRA PREVENÇÃO

Assembleia debate criação de 
subseção da OAB em Maravilha

Ministério Público discute 
acessibilidade no município

PM desenvolve operação 
simultânea no Extremo-Oeste
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Ato teve presença do comando-geral da PM e do secretário estadual da Segurança Pública de SC PÁG. 18
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Durante o mês de setembro haverá 
debates nas emissoras do nosso grupo 
de comunicações. Em Maravilha a Líder 
FM fará dois debates, sendo um com os 
candidatos a vice-prefeito e outro com 
os candidatos a prefeito. Serão introdu-
zidas inovações técnicas e com a par-
ticipação popular. Terão, com absolu-
ta certeza, grande repercussão. Em São 

Miguel do Oeste a 103 FM fará um gran-
de debate, também trazendo inovações, 
que preferimos por enquanto não divul-
gá-las, mas que será o maior debate já 
realizado em São Miguel do Oeste. As 
demais emissoras seguem a cobertura 
completa das eleições. Fazemos o me-
lhor porque você precisa estar bem in-
formado.

DEBATES com oS cAnDiDAToS

 
“Não tente prever o futuro: apenas 

prepare-se para ele”. Desde muito cedo 
gastei muito tempo e energia planejando 
como minha vida seria. Estabelecia me-
tas, fazia resoluções de Ano-Novo, fixa-
va objetivos na esperança (ou “fé” seria 
palavra mais apropriada?) de ter a mais 
remota ideia do que seria de mim dali a 
dez anos. Transcorrida uma década, com 
muitos solavancos e mudanças de curso 
no caminho, percebo que (1) nada saiu 
como planejado e (2) foi ótimo assim.

“Longe de mim” sugerir que você 
viva sem pensar no amanhã: pelo con-
trário, pense muito, mas sem perder 
de vista que você não faz a mais remo-
ta ideia de como ele efetivamente será. 
Encare sua ignorância acerca do futuro 
como uma limitação inerente à condição 
humana e apenas prepare-se da melhor 
maneira que puder. É assim que as coi-
sas são.

não tente prever: 
apenas prepare-se

O ex-diretor de Serviços da Petrobras 
Renato de Souza Duque, condenado na 
Operação Lava-Jato há mais de 50 anos 
de prisão como braço do PT no esquema 
de propinas na Petrobras, retomou as ne-
gociações para um acordo de colaboração 
premiada com o Ministério Público Fede-
ral. Detido há um ano e cinco meses, em 
Curitiba (PR), o conteúdo de suas revela-
ções envolve o partido, a presidente afasta-
da, Dilma Rousseff, e o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva na sistemática de car-
tel e corrupção na estatal – com rombo re-
conhecido até aqui de R$ 6,2 milhões.

Lula é um dos pontos centrais das ne-
gociações com a força-tarefa da Lava-Jato. 
Além de confirmar que o ex-presidente sa-
bia do esquema, o ex-diretor da estatal te-
ria provas documentais para apresentar. 
A colaboração do ex-diretor – se for acei-
ta pela Procuradoria e homologada pela 
Justiça – pode ser a primeira a ligar dire-
tamente Dilma ao esquema sistematizado 
de corrupção como “regra do jogo” na Pe-
trobras, a partir de 2004 e que vigorou até 
2014. Nesta semana a presidente afastada 
virou alvo de inquérito no Supremo Tribu-
nal Federal (STF) por tentativa de obstru-
ção às investigações.

o triste fim

o JULGAmEnTo
o julgamento final da presidente afastada, Dilma Rousseff, 
no senado está dando um show. Desde quinta-feira (25) 
até o começo da semana que vem haverá uma série de 
depoimentos. Um pronunciamento da própria Dilma, depois 
uma interminável sucessão de discursos de senadores, para 
não falar no sempiterno blá-blá-blá dos advogados. a coisa toda 
não termina antes da próxima terça-feira, muito provavelmente 
na madrugada de quarta. Mas que ninguém tenha dúvida do 
resultado: Dilma perderá o mandato.

ViSiTA
Recebemos a visita do delegado regional 
de Chapecó e grande amigo Wagner 
Meireles, na quinta-feira (25), ocasião em 
que mantivemos agradável diálogo. a sua 
forte atuação frente a regional na capital 
do oeste catarinense é reconhecida pela 
dedicação e a eliminação de quadrilhas 
que atuavam na região. agradecemos 
a gentil visita, pois Maravilha tem muito 
apreço por ele.

DiA Do PSicÓLoGo
Hoje (27) comemoramos o Dia do 

Psicólogo. Um profissional abnegado e 
de grande necessidade na sociedade. 

Nossos cumprimentos pela data a todos 
os profissionais da área.

o ELEiToR 
E o RÁDio
O início do horário eleitoral 
obrigatório a partir de ontem (26) 
marcou a chegada da campanha 
eleitoral nos lares dos eleitores, 
que até outubro precisarão definir 
a quem pretendem delegar o 
comando das decisões de seus 
municípios. Sem dúvida é a 
etapa decisiva da campanha, 
pois atinge simultaneamente 
todos os munícipes. Ela é gratuita 
apenas sob o ponto de vista dos 
candidatos e partidos, não do 
país, que arca com o custo, bem 
como as emissoras de rádio e 
televisão. Como estamos em 
períodos de baixa credibilidade 
de cargos executivos e legislativos, 
os candidatos precisam trans-
mitir sinceridade e conquistar 
a confiança de quem vai votar.

O caderno oficial das eleições 
deste ano será amplamente pu-
blicado no Líder, após a homolo-
gação de todos os candidatos, o 
que até a presente data não ocor-
reu. Temos somente registros so-
licitados, mas não homologados, 
e isso põe em risco muitas candi-
daturas, passíveis de julgamen-
to pela Justiça Eleitoral. O prazo 
final para julgamento das can-
didaturas é 12 de setembro, in-
cluindo recursos nas duas ins-
tâncias, mas os TREs e o TSE 
admitem ser difícil cumprir essa 
determinação. Antes a sua publi-
cação seria irresponsável de nos-
sa parte e na ocasião faremos o 
que tem de oficial e com as de-
vidas orientações aos eleitores.

cADERno DE 
ELEiÇÕES
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LiÇÕES DE ViDA
Faça o bem que puder, sem a preocupação de satisfazer a todos. Convença-se 
de que se você não tem a simpatia por determinadas criaturas, há muita gente 
que suporta você com muito esforço. Por esta razão, em qualquer circunstância, 
conserve o seu nobre sorriso!

Participamos com os colegas advogados na quarta-
feira (24) da assembleia extraordinária realizada na 
Câmara de Vereadores de Maravilha, com o fim de 
criação de uma subseção da ordem dos advogados 
para Maravilha. Pela união de todos e com o apoio da 
subseção de são Miguel do oeste, foi aprovada por 
unanimidade a criação da nova subseção, fato que 
agora segue os trâmites legais para sua instalação. De 
parabéns os advogados e a sociedade, que ganha um 
grande aliado para o progresso e eficiência da região.

A cPmF nÃo ViRÁ
A equipe econômica já desistiu de vez 
da inclusão da CPMF no Orçamento de 
2017. Ela, definitivamente, para alívio 
nosso, não será recriada, mas haverá 
aumento do Imposto sobre Operações 
Financeiras e do Cide, que incide 
sobre os combustíveis. Menos mal...

AniVERSÁRioS
Um abraço e muitas felicidades 
ao amigo Leandro Dall’Agnol, um 
grande sujeito. Desejamos tudo de 
bom ao Leandro! E um abraço ao 
político e amigo deputado Celso 
Maldaner, que aniversaria na terça-
feira (30). Muita saúde e que continue 
a nos representar em Brasília!

REGiSTRo DE DATA
Em 24 de agosto de 1954 o presidente 
Getúlio Vargas se suicidou. Até os dias 
de hoje é uma das mais marcantes 
datas da história do Brasil. Ele foi 
um dos presidentes que mais deixou 
legados. Por que Getúlio se matou? 
Os últimos dias do presidente revelam 
o isolamento político e as ameaças 
que ele e sua família vinham sofrendo 
e que o levaram ao suicídio.

Para 
incrementar 
vendas
A Câmara de Dirigentes 

Lojistas (CDL) de São 

Miguel do Oeste realizou o 

lançamento da tradicional 

Campanha de Prêmios, 

para incremento de 

vendas no comércio local. 

A campanha é arrojada, 

pois a preocupação 

com a queda de vendas 

e fechamento de 

estabelecimentos é muito 

grande. Este ano serão 

sorteados 20 prêmios, 

entre os quais um 

Chevrolet Onix, uma moto 

Honda 125 e mais R$ 7.700 

mil em outros prêmios. O 

total a ser distribuído entre 

os clientes que fizerem 

suas compras durante a 

campanha será algo em 

torno de R$ 50 mil. De 

parabéns os integrantes 

da CDL miguel-oestina 

pela grande promoção!

PREocUPAnTE o noSSo comÉRcio
O primeiro semestre de 2016 termi-

nou com o fechamento de 3.701 lojas em 
Santa Catarina. O número corresponde a 
uma retração de 1,5% em estabelecimen-
tos comerciais que empregam ao menos 
um funcionário, informou a Fecomércio 
SC. “Muitos empresários estão cortando 
na carne antes de fechar as portas ou de-
mitir. Embora Santa Catarina tenha fecha-

do quase o dobro de estabelecimentos na 
comparação com 2015, o Estado foi menos 
afetado que mercados consolidados como 
São Paulo, Minas Gerais e Rio de Janeiro 
e os dois estados vizinhos, Paraná e Rio 
Grande do Sul. A expectativa é de uma re-
tomada gradual na entrada de 2017”, dis-
se o presidente da Fecomércio SC, Bruno 
Breithaupt.

DÓLAR nÃo cAiRÁ mAiS
Preocupado com a desvalorização do dólar, um grupo de 
empresários pediu ao presidente interino, Michel Temer, 
na quarta-feira (24), que o governo não deixe a moeda 
americana cair abaixo de R$ 3,20, para evitar prejuízos para 
as empresas. Segundo a reportagem, o peemedebista teria 
respondido que sua equipe não permitirá um "derretimento" 
do dólar que venha a atrapalhar as exportações brasileiras.

Vem conosco!
Uma de minhas obsessões pessoais 

sempre foi dar meu melhor para ver as coi-
sas como elas efetivamente são, sem enfei-
tes. O que buscamos a cada dia por aqui: 
damos nosso melhor para retratar o que 
vemos, exatamente como vemos. Isso im-
plica, por vezes, em desagradar: verdades 

não têm o compromisso de serem conve-
nientes. O nosso papel é um só: compar-
tilhar nossas convicções para ajudar você, 
eleitor, a defender seus interesses. Se disso 
decorrer falar o que ninguém fala e mos-
trar o que ninguém mostra, estamos aqui 
para isso.

DinHEiRo no BoLSo
Aposentados pelo INSS recebem a primeira parcela do 13º salário desde quinta-fei-
ra (25) e os pagamentos seguem até o início de setembro. Já a segunda parcela do be-
nefício será paga em novembro. Tem direito ao 13º quem, durante o ano, recebeu 
benefício previdenciário como aposentadoria, pensão por morte, auxílio-doença, au-
xílio-acidente, auxílio-reclusão ou salário-maternidade. Para quem recebe auxílio-do-
ença e salário-maternidade, o valor do 13º vai ser proporcional ao período recebido.

mUnicÍPioS DE Um cAnDiDATo SÓ
No Estado de Santa Catarina teremos candidato único ao cargo de prefeito 

em cinco municípios: Caibi, Cordilheira Alta, Planalto Alegre, Salto 
Veloso e Tigrinhos. Eleições pré-definidas e certamente consensuais. 

No Brasil são 97 municípios em que não haverá disputa eleitoral.
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BASTIDORES DA POLíTICA

Recebemos de uma leitora do Jornal O Lí-
der reclamações sobre a Avenida Ani-
ta Garibaldi. Segundo ela, existem bu-
racos e uma vala no asfalto. “Está cheia 
de buracos, depois que começaram a fa-
zer o saneamento básico ficou pior. 
Está horrível, não sei como ninguém 
quebrou uma roda”, relata a leitora.

O registro foi feito na BR-282, no tre-
vo de acesso ao município de Maravi-
lha. A imagem mostra os buracos no as-
falto, principalmente no acostamento. Os 
motoristas relatam que os danos na pa-
vimentação também são registrados no 
meio da pista, o que atrapalha o tráfe-
go dos veículos. O leitor lembra que uma 
empresa segue fazendo melhorias na ro-
dovia, mas os problemas são corriqueiros. 

o PESo DA REJEiÇÃo
Nas estratégias partidárias 

para a escolha dos nomes para 
a chapa majoritária, o índice de 
aceitação do candidato junto ao 
eleitorado é o que mais pesa, 
mas precisa do acréscimo de 
outros elementos, como a atu-
ação política e social do candi-
dato junto a sua comunidade, 
o seu histórico na atuação das 
funções públicas que desempe-
nhou e a possibilidade de poder 
aumentar o seu índice de acei-
tação durante o desenrolar da 
campanha eleitoral. 

Em muitas das vezes, na de-
finição do candidato relegam a 
plano secundário algumas cir-
cunstâncias que, confrontadas, 
ofuscam o índice de aceitação, 
e as lideranças partidárias pa-
recem desatentas a esse fenô-
meno político eleitoral, ou o ig-
noram por acreditarem que a 
relação do candidato carismá-
tico com as massas populares 
ainda consiste no crédito elei-
toral de maior peso nas eleições.

Quando se fala na mudança 
ou na transformação de um de-
terminado sistema, é esperado 
pelas reações de aceitação e de 
rejeição pelo novo, e no campo 
político as vozes que por todo 
o Brasil sinalizaram pelo come-
ço do fim do populismo, do sis-
tema político que provocou de-
sastre de dimensões históricas 
ao país, se mostram irreversíveis 
e prometem um amargo resul-
tado nas urnas aos resistentes.

Fenômeno eleitoral que 
merece consideração e avalia-
ção é o índice de rejeição que 
recai sobre o candidato, apura-
do como regra até antes mes-
mo do registro da candidatura, 
e cuja tendência é de se man-
ter no mesmo patamar, quando 
não aumentar, até o fim da cam-
panha eleitoral.

O caminho para a vitória 

eleitoral passa pelo crescimen-
to do índice de aprovação do 
candidato durante o tempo da 
campanha eleitoral. Alavancar 
a conquista da aceitação de sua 
candidatura junto ao eleitora-
do ou, ao menos, conseguir es-
tancar o índice de rejeição dessa 
candidatura são os efetivos de-
safios dos candidatos.

Não se dará com facilidade 
a caminhada do candidato que 
se lança na campanha eleitoral 
sob um índice de rejeição igual 
ou superior ao de sua aceitação. 
A reversão da rejeição num pro-
cesso de campanha com tempo 
reduzido e com regras mais rígi-
das sobre a propaganda eleitoral 
e a doação de recursos são in-
gredientes que somente elevam 
o grau de dificuldade para uma 
candidatura nessas condições.

Contra a rejeição consolida-
da, pouco ou nenhum antídoto 
se mostrará eficaz, já que a re-
jeição a um candidato ou ao seu 
próprio projeto de governo cor-
responde, em análise bastan-
te simples, a uma desaprovação 
perante o eleitorado.

Outra avaliação a ser con-
siderada sobre o índice de re-
jeição, de saber que se trata da 
manifestação do eleitor que não 
está mais indeciso, o que leva 
mais uma vez a aceitar a teoria 
da improvável redução da rejei-
ção durante a campanha eleito-
ral, já que é reduzida a possibili-
dade do eleitor mudar essa sua 
convicção.

Seguindo essa mesma li-
nha de pensamento, resta a in-
dagação do quanto será afetada 
uma chapa majoritária quando 
um dos candidatos ostenta ele-
vado índice de rejeição, se essa 
rejeição contamina o desempe-
nho da própria candidatura ao 
ponto de interferir no resultado 
eleitoral.

Mas o fator rejeição parece 

não impressionar alguns políti-
cos, que mesmo conhecendo o 
seu alto índice de reprovação, 
ainda se lançam candidatos 
e investem em artifícios elei-
toreiros na conquista do voto 
sem qualquer constrangimen-
to, como se na atividade políti-
ca tudo seja passageiro e para o 
eleitor os erros do passado não 
interfiram na decisão do pre-
sente.

SEm imPAcTo
Na corrida eleitoral, toda es-

tratégia de campanha tem seu 
tempo, e na fase preliminar, tem 
o tempo da articulação na esco-
lha dos candidatos ou das coli-
gações, o tempo do anúncio dos 
prováveis nomes, o tempo da 
definição e do registro das can-
didaturas.

Passada essa etapa, vem 
o tempo da apresentação dos 
candidatos ao eleitorado, para 
muitos o pontapé inicial do 
jogo da campanha, e por con-
siderar como momento signifi-
cativo e estratégico, os partidos 
e as coligações revestem esse 
momento de cerimônias polí-
ticas e criam fatos que produ-
zam impacto junto ao eleito-
rado.

Ao correr desses primeiros 
dias da campanha eleitoral, em 
observação preliminar, o cená-
rio da corrida pelo voto pare-
ce inalterado, não se nota que 
o lançamento oficial das can-
didaturas e o início da cam-
panha tenham modificado as 
tendências registradas no perí-
odo pré-eleitoral, que pode es-
tar ligado à falta de novidades 
nas candidaturas ou no seu fra-
co desempenho.

No jargão eleitoral se diria 
que a candidatura não gerou 
qualquer impacto no eleitorado, 
e nessas condições a caminha-
da não é nada fácil, como se diz 

no popular, “não deu liga”, fal-
tou empatia ou afinidade com 
o eleitor.

E a tarefa da equipe de cam-
panha diante de um quadro 
dessa natureza aumenta em 
grau de dificuldade, pela falta 
do efeito gerador da mobiliza-
ção que impulsione uma cam-
panha eleitoral, mas a efeito 
contrário, a campanha corre sé-
rios riscos do desembarque de 
aliados ou então que cruzem os 
braços diante das poucas chan-
ces de vitória eleitoral.

A HoRA Do DEBATE
Nestas eleições com rito de 

campanha bastante diferencia-
do, os debates entre os candi-
datos ganham importância, se 
mostram como outra boa opor-
tunidade para o eleitor conhe-
cer das propostas e avaliar os 
candidatos.

Já se anunciam a realiza-
ção de alguns debates para os 
próximos dias, cada qual com 
a sua metodologia, mas to-
dos trazem como propos-
ta principal indagar os can-
didatos sobre seus projetos e 
questioná-los sobre questões 
importantes para o desenvolvi-
mento da cidade.

Ao que se fala nos bastido-
res da política, alguns candida-
tos se deparam com um eleitor 
diferente do das últimas elei-
ções, no sentido de maior inte-
resse pelo processo eleitoral e 
por aquilo que o candidato re-
presenta.

E ao que dizem, as co-
branças estão sendo feitas “na 
lata”, sem maiores rodeios e 
sem qualquer constrangimen-
to. Aliás, constrangimento tem 
havido por parte dos candida-
tos que não conseguem explicar 
a sua atuação, ou melhor, a sua 
não atuação no desempenho do 
mandato que lhe foi conferido.
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cHARGE
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

DIRETO 
AO PONTO

ADminiSTRAÇÃo DA UniDADE PRiSionAL 
E JUDiciÁRio conSciEnTiZAm JoVEnS

Em trabalho conjunto com o Judiciário de São Miguel do Oeste, atra-
vés do juiz Márcio Cristófoli, da Vara Criminal, e a direção da Unidade Pri-
sional Avançada, surge um projeto para conscientizar os jovens sobre as 
consequências dos crimes. É a segunda vez que este projeto é desenvol-
vido, tendo a participação de educandários do município, onde os alunos 
do terceiro ano visitam a Unidade Prisional, conhecem o funcionamento 
da instituição e a realidade dos que lá cumprem suas penas. O objetivo é 
alertar sobre o destino de quem opta pela vida à margem da lei. Desta for-
ma, os alunos acabam tendo um contato direto com o cotidiano dos pre-
sidiários, e quando da visita, aproveitam para questionar sobre eventuais 
dúvidas acerca do funcionamento da U.P.A. Esta ação pode ser classifica-
da como um trabalho de choque psicológico, impactando os alunos e os 
compelindo a terem suas existências pautadas pelos bons regramentos le-
gais e sociais. Sabemos que praticamente todas as unidades prisionais em 
nosso país enfrentam a superlotação. Neste caso em específico, os alunos 
são colocados em grande número em uma cela fechada, simulando ali o 
que passam aqueles que estão detidos. Portanto, o aluno vivencia uma efe-
tiva sensação do que é estar privado de sua liberdade, privação esta de-
corrente de atos ilícitos cometidos no dia a dia. As visitas têm um acom-
panhamento da direção da Cadeia, do próprio juiz e da assistente social 
do Fórum, que na oportunidade já identifica nestes jovens uma possível 
convivência com situação de violência, seja na família ou na coletividade. 
Questionados sobre esta situação, no site wh3.com.br, os internautas res-
ponderam em sua maioria que entendem que este tipo de terapia de cho-
que pode sim ser eficaz no intuito de fazer com que os alunos sintam-se 
ainda mais compelidos a terem boas condutas existenciais. Parabéns ao 
Judiciário e a direção da Unidade Prisional Avançada, bem como aos en-

volvidos, por este trabalho. Acho muito válido. 

E comEÇoU o HoRÁRio ELEiToRAL GRATUiTo
Até o dia 29 de setembro teremos a propaganda política no rádio (e 

na TV para os municípios que têm canais) visando este pleito de 2016. 
Entendo que este formato, com dois blocos de dez minutos ao dia, difi-
culta a transmissão das ideias, mas fará os candidatos exercitar seu poder 
de síntese. Nos anos anteriores, além de serem 45 dias, os blocos eram 
de 30 minutos por vez, ou seja, uma hora por dia, e mais inserções. Des-
ta vez, temos 20 minutos divididos em dois blocos de 10 minutos, vei-
culados às 7h e às 12h e mais 70 minutos diluídos na programação das 
emissoras. Prejudica um pouco, entendo, pois tem aquele que consegue 
ouvir de manhã e não ouve durante o dia, e vice versa. Por isso, exercer 
o poder de síntese nos espaços será importantíssimo. Claro que se é di-
fícil para um, é difícil para todos. E ainda teremos a mídia eletrônica, ci-
bernética, da internet e redes sociais. Todos terão que se adaptar às mu-
danças. Quem se adaptar melhor poderá levar vantagem na contagem 
“mágica” do dia 2 de outubro, data das eleições. Boa sorte a todos, e fi-
quem atentos às limitações da lei eleitoral, principalmente quanto a gas-
tos de campanha. 

Somos inocentes de plan-
tão. Achamos que a solução de 
nossos problemas ou a organiza-
ção de nossos interesses coletivos 
deve ser feita por uma pessoa. So-
nhamos com o momento em que 
um “Sérgio Moro” seja nosso es-
colhido e todos os males da po-
lítica sejam resolvidos. Esquece-
mos que, como cidadãos, temos 
obrigações antes de direitos.

Esquecemos que o Estado é 
uma estrutura burocrática, que 
precisa funcionar organicamen-
te, desafetada da autoridade de 
uma única pessoa. É corriquei-
ro ver membros da estrutura do 
Estado (servidores ou seus sindi-
catos) apontarem o dedo para os 
eleitos, responsabilizando-os por 
filas, atrasos, precarizações do 
serviço público. E os eleitos acei-
tam o jogo, apostando em qual-
quer “melhora” para chamar de 
sua e depois utilizá-la como ma-
téria-prima para programas elei-
torais futuros. 

Enquanto isso, o cidadão 
caça Pokémons. Não quer deba-
ter matérias de seu interesse co-
letivo porque é chato, porque já 
escolheu pelo voto quem deve 
fazê-lo, porque não tem tempo e 
porque seu tempo é só sua vida 
privada - como se não lhe inte-
ressasse o que acontece em seu 
país, estado ou cidade. 

A cada dia que passa, deixa-
mos para amanhã o que já de-
veríamos ter feito ontem. A cada 
dia que passa o debate de maté-
rias urgentes é jogado para o fu-
turo. Somos craques em recla-
mar que faltam investimentos, 
que não sabemos onde nosso di-
nheiro é aplicado, que os políti-
cos são todos iguais, ainda mais 
em tempo de Lava Jato. Não gos-
tamos de dar nossa opinião so-
bre temas complexos. Achamos 
sempre que o Estado deve resol-
ver esse ou aquele problema; afi-
nal, é para isso que recolhemos 
impostos. 

Se uma greve paralisa o 
transporte público, o município 
tem que fazê-lo voltar a funcio-
nar a qualquer custo, nem que 
seja concedendo indevidamen-
te algum novo direito incompa-
tível com a realidade social ou 
econômica. Não nos interessa-
mos em saber de que lado está a 
razão. Queremos apenas o servi-
ço funcionando. É assim que se 
constroem direitos incompatí-
veis com a realidade. 

Esse é um mundo de faz de 
conta que corre até exaurir o sis-
tema. Todos os sistemas têm um 
limite. Se chegarmos a ele muito 
rapidamente, o resultado é o co-
lapso: o sistema se autodestrói le-
vando tudo e todos. 

Temos instituições sociais 
sérias, que poderiam canalizar os 
posicionamentos de todos nós. 
No entanto, canalizam interesses 
de faz de conta. Cheios de boas 
intenções e achando que moções 
de apoio ou repúdio ajudam a re-

solver algo, inundam os correios 
de papeis bem intencionados. 

O que muda o mundo é o so-
nho e a esperança clamada na 
rua, que abalam os templos onde 
o poder é (mal) exercido. Aquele 
grito que abala as ideologias cor-
porativas, sindicais, que atuam 
sem razão, mas desejando ape-
nas manter seu domínio. Aquele 
tremor causado pelo posiciona-
mento popular, que acaba com 
a simbiose indecente que só faz 
crescer o tamanho e o custo do 
estado ? e, consequentemente, 
os impostos para sustentar todo 
o sistema. 

Estamos assistindo a tudo de 
camarote, mas preferimos nos 
entorpecer a encarar ? e transfor-
mar ? a realidade. Poderemos até 
seguir assim por algum tempo, 
mas não por muito mais. Cedo 
ou tarde, seremos forçados a sair 
deste jogo.

Antonio Gavazzoni

EnqUAnTo cAÇAmoS PokEmonS... 
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LUIZ CARLOS
PRATES

Maravilha: 
sérgio Bourscheid, 
Doraci Felisiak, 
Marlise arlete scheeren Konig, 
odair José Batistello.

Tigrinhos: 
salete teresinha sausen, 
Nadir Pereira Drews.

São Miguel da Boa Vista: 
arlei augusto Hermes, 
angela Kuhn Dalmagro,
Ivani teresinha Meinerz.

Iraceminha: 
Sérgio Stumm. 

ELEiÇÕES São Miguel do Oeste tem 10 candidatos a 
vereador, um a prefeito e outros dois vice-prefeitos nesta situação

mARAViLHA

45ª Zona Eleitoral tem 29 pedidos 
de impugnação de candidatos

candidatos têm sete dias para apresentar a defesa
Obedecendo ao prazo de-

terminado pela legislação elei-
toral, a juíza da Comarca de 
Maravilha, Heloisa Beirith Fer-
nandes, analisou e acatou, até 
a quarta-feira (24), a impugna-
ção de 10 registros de candida-
turas de vereadores. Eles per-
tencem a partidos diferentes e 
fazem parte dos municípios da 
Zona Eleitoral de Maravilha. 

Os candidatos têm sete 
dias para contestar a decisão. 
O prazo para mais impugna-

RegISTRoS IMpugnadoS

ções vai até 12 de setembro. O 
motivo das impugnações não 
foi divulgado. Ainda, a candi-
data a vereadora de Iracemi-
nha Rosili Balbinot homolo-
gou a renúncia de candidatura. 
No mesmo período houve, no 
município de Maravilha, a tro-
ca de um candidato a prefei-
to. O pedido de impugnação 
de candidatura de Odair Ba-
tistello foi feito pela coliga-
ção “Todos Somos Maravilha” 
e Sérgio Eduardo Gassen. Já a 

Camila PomPeo

Terminou na quinta-feira (25) o 
prazo para que candidatos, partidos 
políticos, coligações e Ministério Pú-
blico Eleitoral entrem com pedidos 
de impugnação de candidaturas. O 
prazo terminaria na terça-feira (23), 
porém, por problemas técnicos no 
sistema, os pedidos foram aceitos 
até a quinta. 

Na 45ª Zona Eleitoral, que 
abrange os municípios de San-
ta Helena, Belmonte, Descanso, 
São Miguel do Oeste, Barra Bonita, 
Guaraciaba, Paraíso e Bandeiran-
te, até a quarta-feira (24) o juiz elei-

toral Crystian Krautchychyn pediu 
a impugnação de 24 candidaturas a 
vereador, uma de coligação, uma a 
prefeito e quatro a vice, entre eles a 
do candidato a vice-prefeito de São 
Miguel do Oeste da “Por um bom 
caminho” (PP/PSC/PPS/PCdoB/
PSD/PSB), Gilmar Baldissera.  O pe-
dido de impugnação foi apresenta-
do pelo Ministério Público Eleitoral, 
com a justificativa de inelegibilida-
de por meio de decisão condenató-
ria transitada e julgada em março de 
2007, sob a qual estaria inelegível até 
março de 2020.

Dez dos 24 candidatos ao Le-
gislativo registrados e com pedidos 

de impugnação são de São Miguel 
do Oeste, quatro de Paraíso, três de 
Barra Bonita, quatro de Santa Hele-
na e três candidatos de Bandeiran-
te. Em São Miguel do Oeste um caso 
de candidato a vereador impugna-
do é consequência de este ser ser-
vidor público e não ter se afastado 
das funções dentro do prazo previs-
to. Nos demais casos dos candidatos 
a vereadores e à majoritária, Airton 
Fávero e sua vice, Claudete Fabia-
ni, da Coligação “Mais São Miguel” 
(PMDB e PTC), todos os pedidos 
de impugnação são consequên-
cia de documentação incompleta. 
Nesses casos, é dado um prazo de 

três dias para regularização da si-
tuação, sob pena de indeferimento 
do registro de candidatura.

No município, a coligação 
“Por um bom caminho” também 
teve um pedido de impugnação 
sob a justificativa de que os subs-
critores do pedido de registro de 
candidatura pela coligação não 
têm legitimidade para tal, por-
que não foram escolhidos por to-
dos os partidos da coligação. A co-
ligação também teve prazo de três 
dias para regularização da situa-
ção, sob pena de indeferimento 
dos registros de candidatura pela 
coligação. 

impugnação do registro do can-
didato Sérgio Bourscheid partiu 
da mesma coligação e Alcimar 

Antônio Lauer. As outras impug-
nações, todas foram requeridas 
pelo Ministério Público Eleitoral.

Veja aBaIxo a lISTageM coMpleTa:

ViDA FUTURA
Não nos damos conta mas vivemos procurando pelo tédio 

em nossas vidas. Sim, pelo tédio. Aqui vai um exemplo. Se você 
souber que o seu amanhã será sem problemas, de hoje para 
amanhã você não viverá nenhum sobressalto, viverá a paz, afinal, 
saberá que o amanhã não lhe vai trazer nenhum desgosto. 

E se você soubesse que depois de amanhã também teria a 
mesma segurança já assegurada para amanhã? Será que isso não 
lhe provocaria bocejos, tédio? Não é por outra razão que muita 
gente chuta para longe a ideia de Paraíso, ideia criada por seres 
humanos... Esse “Paraíso”, que foi inventado para que pudésse-
mos ter boas esperanças na vida, na verdade é um formidável en-
godo. Sim, afinal, no Paraíso não haveria problemas, só felicida-
des. E queres, leitora/o, maior aborrecimento na vida, tédio mais 
cruel, que a certeza? O que nos dá frêmitos na vida é o incerto, o 
não saber do amanhã, é o ter que lutar por ele...

Digo isso e penso no Diogo Hipólito, o nosso ginasta tenaz, 
o cara que caiu, como ele mesmo diz, de bunda em sua primeira 
Olimpíada; caiu de boca na segunda e agora, nesta última Olim-
píada, caiu de pé, com a medalha de prata no pescoço. Tudo o 
que ele chorou ao alcançar aquela sua especial medalha seria 
chorado se ele pudesse ver o futuro? Claro que não.

Hipólito, ridicularizado, sujeito que conheceu a cava depres-
são, quase afundado no descrédito de todos, acreditou nele mes-
mo, persistiu e ganhou uma medalha inédita para o Brasil na 
modalidade de ginástica de solo. Mas antes da medalha ele não 
sabia disso.

Não saber do amanhã é a mais bem-aventurada das nossas 
graças na vida finita. O mal nunca seria um bem se visto antes, e 
o bem fica melhor quando dele não temos certeza e por ele luta-
mos. A graça está no não saber o que temos pela frente; sabendo 
desanimamos, afinal, quem luta e se inquieta diante da certeza? 
Bem melhor é não saber. Não saber do amanhã, lutar e viver por 
ele, aí está a graça e o frêmito da vida.

ViDA 
Falei aí em cima sobre frêmito da vida? Isso me fez lembrar 

um poema de Mário Quintana, o poeta gaúcho que foi meu co-
lega na Companhia Caldas Júnior, ele no Correio do Povo e eu 
na Rádio Guaíba. Um dia Quintana escreveu mais ou menos as-
sim: - “Antes de dormir, o poeta abriu seu caderno de páginas em 
branco, dispunha-se a escrever sobre a vida... Nisso, uma peque-
nina e desavisada formiga cruzou em diagonal a página em bran-
co do livro do poeta; àquela noite ele nada escreveu; escrever o 
quê, se por aquela página já haviam passado o frêmito e o misté-
rio da vida”? Genial.

ALERTA
Meu Deus, até quando? Até quando mulheres vão ser burras 

e se prestar a fazer o que seus companheiros/namorados/aman-
tes e até maridos desejam? Fotos íntimas, por exemplo. Acabei de 
saber de mais um caso, de uma jovem advogada, pode isso? Está 
sendo chantageada pelo ex... Conselho: - Mulher, quando o im-
becil ao seu lado pedir fotos da intimidade de vocês ou apenas 
sua, aí está o motivo para você mandá-lo pastar na hora. É um 
idiota que a quer ferrar mais tarde. Um sem caráter. Certo? Ah, 
perdi meu tempo, desculpe-me.

FALTA DiZER
Durante a Olimpíada vimos muitos pares de atletas namo-

rando entre si. Muitos acham isso interessante, mas... Estudos in-
ternacionais garantem que não há nada pior para a relação de 
um casal que os dois atuarem na mesma profissão. Será?  

SÃo MIguel do oeSTe
VeReadoReS:
- Coligação por um bom caminho 
(PP/PsC/PPs/PCdoB/PsD/PsB)
Candidato: sergio Volpi – 
documentação incompleta 
 
- Coligação por um bom caminho 
(PP/PsC/PPs/PCdoB/PsD/PsB)
Candidato: Daiane Cristina signor – 
documentação incompleta 
- Coligação por um bom caminho 
(PP/PsC/PPs/PCdoB/PsD/PsB)
Candidato: Everaldo Di Berti - 
documentação incompleta 
 
- Coligação por um bom caminho 
(PP/PsC/PPs/PCdoB/PsD/PsB)
Candidato: Vilmar Bonora – 
documentação incompleta 
 
- Coligação por um bom caminho 
(PP/PsC/PPs/PCdoB/PsD/PsB)
Candidato: Claudir antônio 
Companhoni – documentação 
incompleta 
Coligação Mais são Miguel (PMDB/
PtC)
Candidato: Eloi Francisco Bortolotti 
– documentação incompleta 

 
-Coligação Mais são Miguel 
(PMDB/PtC)
Candidato: silvia teresinha Kuhn – 
documentação incompleta 

-Coligação Juntos por são Miguel 
(PsDB/PR/Pt)
Candidato: Paulo Roberto simon / 
servidor público e não se afastou 
das funções dentro do prazo 
previsto 

- Coligação Mais são Miguel 
(PMDB/PtC)
Candidato: apedri alexandre da 
silva – documentação incompleta 

- Coligação Mais são Miguel 
(PMDB/PtC)
Candidato: orlando dos santos – 
documentação incompleta 

pReFeITo e VIce-pReFeITo:
Coligação Mais são Miguel (PMDB/
PtC) – documentação incompleta 
Candidato: airton Luiz Favero
Candidato: Claudete Maria de 
oliveira Fabiani

VIce-pReFeITo:
gilmar Baldissera - Coligação por 
um bom caminho (PP/PsC/PPs/
PCdoB/PsD/PsB)
justificativa: De acordo com a 
decisão, o candidato se encontra 
inelegível por condenação por crime 
contra a administração pública. 
Dentre as sanções, o candidato 
estaria inabilitado para ocupar 
cargos públicos pelo prazo de 
cinco anos, com início a partir da 
sentença final.
 
colIgaÇÃo
- Coligação por um bom caminho 
(PP/PsC/PPs/PCdoB/PsD/PsB)

paRaÍSo:
Vereadores: Dornélia Maria Kapp, 
Joel antônio gehlen, Loreci Weber e 
salete de oliveira
Vice-prefeito: Hilário Carlos 
scherner – Coligação “governo de 
todos” (PsDB/PsB) justificativa: 
Na data da convenção apenas 
sete dos 45 filiados do PsB no 
município estavam presentes e 
puderam votar. segundo o pedido, 
o regimento interno do partido 

prevê a presença de pelo menos 
20% dos filiados na convenção. 
“o impugnado descumpriu a lei 
eleitoral e o regimento interno do 
partido (...). a ausência dos filiados 
prova a ilegitimidade do candidato 
para concorrer representando 
o partido, uma vez que sua 
escolha não foi democrática, mas 
unilateral”, justificou o advogado 
Vanderson Filimberti, em seu 
pedido de impugnação.

BandeIRanTe:
Vereador: Edmundo afonso Bracht, 
Vera Lucia santin Rodrigues da 
Rosa, Evandro de Cesaro

SanTa Helena:
Vereadores: Juarez da Costa, sadi 
Coletto, José guerra, sandra Regina 
Knop

BaRRa BonITa:
Vereadores: therezinha Maria 
Fochi, Maria salete de avila, Neir 
Izidoro Mittmann
Vice-prefeito: aurélia terezinha 
Boff dos santos/PMDB – 
documentação Incompleta

http://wh3.com.br/olider/noticia/149337/Minist%C3%A9rio_P%C3%BAblico_Eleitoral_pede_impugna%C3%A7%C3%A3o_de_candidatura_de_Gilmar_Baldissera.html
http://wh3.com.br/olider/noticia/149337/Minist%C3%A9rio_P%C3%BAblico_Eleitoral_pede_impugna%C3%A7%C3%A3o_de_candidatura_de_Gilmar_Baldissera.html
http://wh3.com.br/olider/noticia/149337/Minist%C3%A9rio_P%C3%BAblico_Eleitoral_pede_impugna%C3%A7%C3%A3o_de_candidatura_de_Gilmar_Baldissera.html
http://wh3.com.br/olider/noticia/149337/Minist%C3%A9rio_P%C3%BAblico_Eleitoral_pede_impugna%C3%A7%C3%A3o_de_candidatura_de_Gilmar_Baldissera.html
http://wh3.com.br/olider/noticia/149337/Minist%C3%A9rio_P%C3%BAblico_Eleitoral_pede_impugna%C3%A7%C3%A3o_de_candidatura_de_Gilmar_Baldissera.html
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Camila PomPeo 
Débora CeCCon

Com o início da Campa-
nha Eleitoral 2016 no dia 16 de 
agosto, as coligações que con-
correm às eleições municipais 
já iniciaram suas atividades 
cumprindo agendas, entrevis-
tas, visitas e debates. Para man-
ter os leitores do Jornal O Líder 
informados quanto aos passos 
dados pelos candidatos duran-
te o período eleitoral, as coliga-
ções dos municípios de abran-
gência do Jornal terão espaço 
disponível para divulgar suas 
atividades e agenda de cam-
panha. Todas as organizações 
políticas foram oficializadas 
sobre este espaço e conforme 
enviarem suas informações, 
estarão publicadas em nosso 
veículo de comunicação. 

SÃo miGUEL Do oESTE 
“Mais São Miguel”, PMDB 

e PTC programam agenda po-
lítica 

A coligação “Mais São Mi-
guel”, com chapa para majori-
tária de Airton Fávero e Dete 
Fabiani, programa os compro-
missos durante a campanha 
para os próximos dias. No dia 
28 de agosto, às 11h30, almo-
ço com idosos do Bairro Estre-
la; 29 de agosto, 13h15, visita ao 
grupo de idosos do Bairro São 
Sebastião; 30 de agosto, 14h30, 
visita ao grupo de idosos do 
Bairro Santa Rita; 31 de agos-
to, 11h30, almoço com idosos 
do grupo Os Pioneiros no Cen-
tro de Convivência; 13h30, visi-
ta ao grupo de idosos do Bairro 
São Gotardo; 1º de setembro, 
13h30, visita ao grupo de ido-
sos do Bairro São Luiz; 3 de se-
tembro, 14h20, visita ao grupo 
de idosos do Bairro Jardim Pe-
peri; 22h30, baile da Cavalaria 
no CTG; e todos os dias da pró-
xima semana, visita a empresas 

em horários sem conflito com 
os demais.

GUARAciABA 
Fibas e Nego Cavion deba-

tem plano de governo
Na última semana os can-

didatos a prefeito e vice de 
Guaraciaba pela coligação 
Transparência e Honestida-
de (PT/PR), Neocir Klein, o Fi-
bas, e Jacir Cavion, o Nego Ca-
vion, participaram de reuniões 
da coordenação de campanha 
e debateram detalhes do Plano 
de Governo. Eles também se 
reuniram com lideranças dos 
bairros e comunidades e parti-
ciparam de roteiros no interior 
do município. Fibas e Cavion 
gravaram os primeiros progra-
mas de rádio, cuja veiculação 
iniciou na sexta-feira (26). Hoje 
(27) Fibas confirmou presen-
ça no debate entre os candida-
tos, na Rádio Cedro FM, de São 
José do Cedro.

ELEiÇÕES 2016 Para manter os leitores do Jornal 
O Líder informados quanto aos passos dados pelos 
candidatos durante o período eleitoral, as coligações 
dos municípios de abrangência do Jornal terão 
espaço disponível para divulgar suas atividades

Acompanhe as atividades 
das coligações da região 

O candidato Valdemar Rover-
si, do Partido da República (PR), 
desistiu da candidatura a prefeito 
nesta semana em Maravilha. Ele 
havia sido escolhido na convenção 
e faria dupla com Aurélio Wagner. 
Segundo o presidente do PR, Mar-
celo Schmitt, Roversi desistiu e a 

sigla mudou a composição da cha-
pa para a majoritária. Conforme 
ele, Aurélio Wagner será candida-
to a prefeito e terá como candida-
to a vice-prefeito Nilcio Sadi da Sil-
va, conhecido como Sadi da Topic. 
O partido informou que a desis-
tência foi por motivos de saúde. 

TRocA
candidato desiste e partido 
faz alteração em maravilha

Os candidatos Jairo Mi-
guel da Silva (PP) e Orli Berger 
(PSD), da coligação Todos So-
mos Maravilha, realizaram vi-
sitas no comércio e nas resi-
dências durante a semana. Na 
noite de ontem (26), às 20h, 
houve o lançamento da cam-
panha, no Lar de Convivên-
cia de Maravilha. Além de gra-
var os programas de rádio, os 
candidatos participaram da 
agenda social dos municípios. 

Os candidatos Rosimar 
Maldaner (PMDB) e Sandro 
Donati (PMDB) visitaram em-
presas durante a semana e se 
reuniram com a equipe de 

campanha. Houve gravação de 
programas de rádio e a abertu-
ra do comitê de campanha no 
Bairro Bela Vista. Os candidatos 
também cumpriram suas agen-
das administrativas na prefeitu-
ra. O lançamento da campanha 
será hoje (27), no Lar de Con-
vivência, às 15h, com a presen-
ça de deputados do partido. 

Os candidatos Aurélio 
Wagner e Nilcio Sadi da Sil-
va, do Partido da Repúbli-
ca (PR), firmaram um termo 
de adesão e de compromis-
so com a Fundação Abrinq, 
pelos Direitos da Criança e 
do Adolescente. O partido in-

formou que o nome do pro-
grama é Prefeito Amigo da 
Criança. Além dessa agen-
da, houve visitas e a entrega 
de documentação na Justiça 
Eleitoral após troca de candi-
dato na chapa majoritária. 

Os candidatos Darci Fur-
tado e Darci Schmidt (PSC) re-
alizaram visitas nos bairros Pa-
dre Antônio, Civema, Novo 
Bairro e Floresta e Centro de 
Maravilha. O partido informou 
que haverá um encontro inau-
gural da campanha no Bair-
ro Progresso, dia 4 de setembro, 
com apresentação dos candida-
tos a vereador, prefeito e vice.

moVimEnTAÇÃo
confira as agendas 
dos candidatos em maravilha

o partido informou que Valdemar 
Roversi saiu por problemas de saúde

Ederson Abi/O Líder

Candidatos do PMDB inauguraram comitê no Bairro Bela Vista aspirantes do PsD e PP visitaram comércio e moradores

Candidato do PsC também conversou com maravilhensesConcorrentes do PR estiveram em contato com a abrinq

Fotos: Divulgação/Partidos
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FIqUE POR
DENTRO

por LUCIANE MOZER

AmAnTE TERÁ qUE 
inDEniZAR ESPoSA PoR 
oFEnSAS ViA WHATSAPP

Para a 2ª turma Recursal Cível do TJ/RS, 
as ofensas ultrapassaram a esfera do mero 

dissabor, ficando reconhecido o dano moral

A tecnologia, as redes sociais e os aplicativos 
para conversação facilitaram muito nossa vida. Na 
palma da mão você tem acesso a todo tipo de in-
formação e ainda pode conectar com quem quiser. 
Por outro lado, toda esta facilidade pode gerar mui-
tos dissabores, pois a impressão que se tem é de que 
a internet é uma terra sem lei, mas não é bem as-
sim. Vamos ao caso ocorrido no Rio Grande do Sul 
que traz importantes lições para quem usa a internet 
para prejudicar os outros.  

A situação é a seguinte: suposta amante terá que 
indenizar esposa após enviar a ela mensagens ofen-
sivas por meio do aplicativo WhatsApp. A decisão é 
da 2ª turma Recursal Cível do TJ/RS, para a qual fi-
cou reconhecido o dano moral.

EnTEnDA o cASo 
Segundo a autora, a mulher enviou diversas men-

sagens e ligações e afirmava manter relações extra-
conjugais com seu marido. A esposa conta que sua 
filha, na época com nove anos, também passou a re-
ceber mensagens impróprias. Assim, acabou exposta 
perante seus amigos e abandonou o emprego em ra-
zão de depressão.

Em 1º grau, no 8º juizado Especial Cível da Co-
marca de Porto Alegre, ficou decidido que a ré de-
veria deixar de citar, direta ou indiretamente, e vin-
cular o nome da autora em redes sociais ou amigos 
comuns, assim como enviar mensagens e fotos via 
WhatsApp ou realizar ligações telefônicas à reque-
rente e sua família, com multa no valor de R$ 200,00 
a cada descumprimento. A autora recorreu, buscan-
do também indenização por danos morais. 

Na 2ª turma Recursal Cível do TJ/RS o recurso 
teve relatoria do juiz Roberto Behrensdorf Gomes 
da Silva, que afirma, as mensagens de texto envia-
das pela demandada à autora contém inegavelmente 
caráter ofensivo ao empregar expressões como “coi-
tada”, “otária”, “burrinha”, “chifruda”, “burra”, “velhi-
nha” (fls. 47/53). Vê-se, claramente, a intenção de 
ofender e humilhar, o que, mesmo nas circunstân-
cias, não pode ser tolerado, ainda que a autora tenha 
optado, por razões suas, em manter o casamento.

O relator ainda afirmou que as ofensas promovi-
das pela ré “ultrapassam a esfera do mero dissabor”, 
e que as mensagens enviadas possuem inegável ca-
ráter ofensivo, com clara intenção de ofender e hu-
milhar. Reconheceu, então, os danos morais e fixou 
o pagamento em R$ 2 mil. 

Os juízes de Direito Régis Montenegro Barbosa e 
Ana Claudia Cachapuz Silva Raabe acompanharam 
o voto do relator. 

A campanha eleitoral no 
rádio começou ontem (26) em 
dois momentos durante a pro-
gramação. A primeira veicu-
lação foi às 7h e a segunda às 
12h. Com o mesmo programa, 
os candidatos tiveram o tem-
po distribuído em 10 minutos 
em cada horário. O programa 
eleitoral no rádio e televisão é 
de segunda-feira a sábado e vai 
durar 35 dias.

Em Maravilha, os primei-
ros a se apresentar foram os 

candidatos da coligação “To-
dos Somos Maravilha”, com 
maior tempo disponível. Segui-
dos pelo Partido da República 
(PR), Coligação “Compromisso 
com Maravilha” e o candidato 
do Partido Social Cristão (PSC), 
que foi o último a se apresen-
tar. Nos próximos dias, a ordem 
será invertida. 

Jairo Miguel da Silva, Au-
rélio Wagner, Rosimar Mal-
daner e Darci Furtado, respec-
tivamente, apresentaram as 

intenções de governo e uma 
prévia de como serão os pro-
gramas eleitorais no rádio. 
Todos agradeceram a recep-
tividade dos eleitores e comu-
nidade maravilhense. Os que 
já foram agentes políticos, ex-
puseram o que fizeram em 
suas administrações e se co-
locaram à disposição para co-
mandar Maravilha em mais 
um mandato. 

O candidato Jairo Miguel 
falou sobre educação, saúde 

e Agricultura. Ele citou a clas-
se empresarial e comentou o 
que pretende fazer. O candi-
dato Aurélio Wagner afirmou 
que tem 22 duas propostas 
para apresentar em 22 progra-
mas eleitorais. O terceiro pro-
grama teve Rosimar Maldaner, 
que falou sobre transparên-
cia e gestão do dinheiro públi-
co. Por fim, o candidato Darci 
Furtado, que falou da experi-
ência como prefeito em Cam-
po Erê.

A Justiça Eleitoral de Santa 
Catarina realiza no mês de se-
tembro treinamentos para me-
sários que atuarão nas eleições 
deste ano. Para municípios 
que fazem parte da 58ª Zona 
Eleitoral, os treinamentos co-
meçam na quinta-feira (1º). 

Mais de 370 pessoas da re-
gião foram convocadas para 
trabalhar nas eleições de ou-
tubro. Elas receberão orienta-
ções de como devem proceder 
no dia do pleito, até mesmo 
caso haja um problema, como 
falta de luz elétrica. As instru-
ções serão repassadas nas câ-
maras de vereadores de cada 
município. 

Maravilha, o maior colé-
gio eleitoral da região, terá cin-
co dias de treinamento. Nos 
demais municípios as sessões 

ELEiÇÕES Orientações para os convocados 
iniciam em setembro 

Justiça Eleitoral realiza 
treinamentos para mesários

mARAViLHA 
1º de setembro 
sessões 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 
57e 58, pertencentes à Escoa de 
Educação Básica Nossa senhora 
da salete
149 e 151, pertencente à Escola de 
Educação Básica santa terezinha

2 de setembro
sessões 59, 75, 99, 112, 114, e 
154, pertencentes à E. E. B. Nossa 
senhora da salete 
111, 125 e 150, pertencentes à 
Escola de Ensino Básico Juscelino 
Kubitschek
47 e 48, pertencentes ao Centro de 
Educação de Jovens e adultos (Ceja)

6 de setembro
sessões 52, 53, 54, 55, 56, 91 ,101, 
103 e 104, pertencentes à Escola 

de Educação Básica João XXIII
49, pertencente ao Ceja

8 de setembro 
sessões 105, 108, 115, 118, 124 e 128, 
pertencentes à E. E. B. João XXIII
90, 122, 123 e 148, pertencentes à 
E. E. B. santa terezinha
152, pertencente à E. E. B. 
Juscelino Kubitschek

9 de setembro
sessões 50, 51, 116 e 117, 
pertencentes ao Ceja
72, pertencente à Linha Barro Preto
74, pertencente à Linha são Paulo 
79, pertencente à Linha sanga 
silva
82, pertencente à Linha Água 
Parada
84, pertencente à Linha tope da 
serra 

86, pertencente à Linha Primavera 
alta
63, pertencente à Linha 
Consoladora 

outros municípios 
5 de setembro 
sessões pertencentes ao 
município de Iraceminha 

31 de agosto 
sessões pertencentes ao 
município de Flor do sertão

30 de agosto 
sessões pertencentes ao 
município de são Miguel da Boa 
Vista

29 de agosto 
sessões pertencentes ao 
município de tigrinhos

TREinAmEnTo PARA mESÁRioS SERÁ DE AcoRDo com AS SESSÕES ELEiToRAiS

serão unificadas e as instru-
ções serão repassadas no mes-

mo dia. Para convocados a de-
legado de prédio e auxiliar, as 

orientações serão dia 23 de se-
tembro. 

cAmPAnHA

mARAViLHA

Propaganda Eleitoral tem suas primeiras 
apresentações no rádio

candidatos aguardam julgamento de registro
A Justiça Eleitoral ain-

da está analisando os pe-
didos de candidatura dos 
partidos em Maravilha. São 
quatro chapas para majori-
tária, que seguem em aná-
lise de documentação e de-
clarações. A Justiça eleitoral 
tem até o dia 12 para julgar 
as agremiações. Em Mara-
vilha, o site do TSE já mos-

tra a troca de candidatos 
do Partido da República. 

Em Santa Catarina, 
o município de Corupá, 
na região Norte do Esta-
do, foi o primeiro municí-
pio a concluir o julgamen-
to dos pedidos de registro 
de candidatura a prefei-
to, vice e vereador. Até a 
quinta-feira (25) 53 regis-

site do tsE mostra andamento do pedido de candidatura

Divulgação

tros haviam sido deferi-
dos no Estado, sendo dois 

para prefeito, dois para 
vice e 49 para vereador. 



 27 DE agosto  DE 2016 9

LUCAS MIGUEL
GNIGLER

www.lucasmiguel.com

FAnÁTicoS 
imPRESSionAnTES

Aconteceu comigo há alguns dias: um vendedor de 
um tipo de filtro me abordou durante uma aula. Fiquei in-
teressado no início, já que o produto que ele representa 
tem relação com uma empresa onde presto consultoria.

Mas daí ele começou a falar de uma substância que só 
o filtro dele retira. Que todos os concorrentes não funcio-
nam direito. Que a indústria não divulga isso. E aí eu perdi 
o interesse em uma eventual parceria. Eis a primeira im-
pressão (aquela que fica!) que ele passou.

Uma abordagem inicial muito radical, ao invés de 
convencer, repele. Espanta. E o pior é que isso é bem co-
mum, especialmente em vendas. Como se ainda estivesse 
nos anos 1980, o vendedor se comporta como o dono da 
verdade. Como se o consumidor não estivesse informado. 
Como se hoje não fosse possível, com alguns cliques, en-
tender do que se trata.

Comentei a questão com uma amiga minha e ela lem-
brou do pessoal que começa a trabalhar com “marketing 
em rede”, ou “marketing multinível”: aqueles sistemas em 
que você, além de vender, credencia pessoa para vender 
com você (e para você). Em geral, eles acreditam que aqui-
lo que vendem é superior. Que o povo não sabe a verdade 
sobre aquela nova maravilha. Vira fanatismo. E o fanático 
quer (e precisa) provar que está certo. A propósito, agora, 
em período eleitoral, é que recém-convertidos, com seus 
radicalismos, aparecem do nada (volto ao tema em breve).

Perceba, leitor: não se trata de questionar qualidade 
ou jeito de vender: a abordagem radical, não importa a si-
tuação, não funciona.

Para facilitar a vida, gostamos de interpretar o mundo 
assim: o certo de um lado, o errado do outro. Os bons con-
tra os maus. A mulher traía, o homem era um coitado. Ou 
ele não valia nada e ela era uma santa. As coisas não são 
tão simples. Quem radicaliza está impondo respostas sim-
ples para questões complexas.

E o que aprender com esse erro de abordagem e pos-
tura? Todo e qualquer radicalismo revela, de cara, quem 
você é. Causa uma primeira impressão negativa, difícil de 
ser mudada. Vender ideias e construir parcerias depende 
muito mais de saber ouvir, saber perguntar, ter exemplos 
para dar. Depende, enfim, de humildade – por mais que 
você saiba mais do que o consumidor ingênuo.

conTATo

EDUcAÇÃo 

Apae participa de sessão na câmara de 
Vereadores na cidade das crianças 

Dirigentes do Sinte regional de maravilha 
estiveram em Florianópolis 

A Escola Especial Marisol 
participou, nesta semana, da 
sessão na Câmara de Vereado-
res de Maravilha. Na ocasião, a 
diretora da Apae, Adriane Polaz-
zo, apresentou, junto com o gru-
po, um pouco do trabalho e fun-
cionamento da instituição ao 
Poder Legislativo. A presiden-
te da Apae, Rita Vendrame, pro-
fissionais e voluntários tam-

Diretora fez resumo dos atendimentos 
ao longo do ano

 Apae Marisol

bém participaram da sessão.
A diretora Adriane fez um 

resumo dos atendimentos reali-
zados pela Apae e enalteceu so-
bre o Agosto Laranja. “Iniciamos 
neste dia 21 a Semana Nacional 
da Pessoa com Deficiência In-
telectual e Múltipla. Cabe a nós 
esclarecer a importância desta 
data. Temos como tema este ano 
‘O futuro se faz com a conscien-

tização das diferenças’”, afirma.
Segundo ela, muitas pes-

soas sofrem com a exclusão 
e com o preconceito em Ma-
ravilha. “As pessoas precisam 
ser respeitadas e não julgadas, 
porque ter um comprometi-
mento cognitivo, não significa 
que ela é incapaz. Atualmen-
te, atendemos a 107 alunos de 
Maravilha e região”, afirma.

A Secretaria de Saúde de São 
Miguel do Oeste, por meio do De-
partamento IST/Aids e Hepatites 
Virais, juntamente com as enti-
dades parceiras, está organizan-
do neste mês mais uma edição 
do evento Saúde do Adolescen-
te. A programação, que envolve 
estudantes das escolas públicas 
e particulares, será na quarta-fei-

ra (31), na rua em frente ao Pos-
to Central de Vacinas, ao lado da 
Praça Belarmino Annoni. A ativi-
dade iniciará às 7h45.

Estão envolvidos nos traba-
lhos de organização a equipe da 
Saúde, o Leo Clube, Lionesses, 
Lions Universidade, Sesc, CDL, 
Dipães, Horus Faculdade, Auro-
ra, Senac e as unidades de ensino. 

Conforme a coordenado-
ra do departamento, enfermei-
ra Juliana Pinheiro, o evento tem 
como tema “IST – infecções sexu-
almente transmissíveis” e tem o 
propósito de conscientizar os es-
tudantes sobre cuidados e pre-
venção, “além de incentivar os 
estudantes a ser promotores do 
compromisso social, que é de to-

dos nós, por intermédio de edu-
cação continuada”.

ATiViDADES PRoGRAmADAS:
- Avaliação odontológica, 

exames, avaliação da caderneta 
de vacina e se necessário vacina-
ção, orientações, apresentações 
artísticas por parte dos colégios, 
entrega de lanches e premiações.

SÃo miGUEL Do oESTE Conforme a coordenadora do departamento, 
enfermeira Juliana Pinheiro, o evento tem como tema “IST – infecções 
sexualmente transmissíveis”

Evento voltado à Saúde do 
Adolescente será no dia 31

A ida à capital do Estado foi 
no último fim de semana. Na 
oportunidade, houve a posse da 
nova coordenação estadual e dos 
conselheiros eleitos em cada re-
gional. Segundo a coordenado-
ra regional do Sindicato dos Tra-
balhadores da Educação de Santa 
Catarina (Sinte/SC) de Maravi-
lha, Janete Albrecht Halmens-
chlager, a reunião discutiu diver-
sos assuntos. O mais debatido foi 

em relação à reinvindicação do 
Sinte sobre o edital de contrata-
ção dos ACTs. “Nessa reunião o 
jurídico prestou esclarecimen-
tos de dúvidas encaminhadas 
pelas regionais do Sinte”, disse.

De acordo com ela, o do-
cumento tem diversas irre-
gularidades. Janete afirmou 
que ele deixa de fora áreas im-
portantes para a educação. 

Janete fala que o edital não 

contempla vagas para professo-
res de informática. Por sua vez, o 
governo falou que haverá outra 
forma para contratar esses pro-
fissionais. “O que, para o Sinte, é 
um ataque contra a educação e 
aos educadores”, ressalta. Na reu-
nião sindical também foi discuti-
do sobre a PLP 257 e a PEC 241. 

Para a sindicalista, apesar 
das transformações atingirem 
outras classes, o objetivo do Sin-

te é defender os profissionais da 
educação. Na próxima semana 
o coordenador estadual do Sin-
te, Aldoir Kramer, vai estar na re-
gião. Na oportunidade, haverá 
reuniões nos municípios. Nes-
tes encontros será novamen-
te debatido sobre as mudan-
ças impostas aos profissionais da 
educação. Ainda conforme Jane-
te, no próximo dia 22 haverá ou-
tra reunião na capital do Estado.
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PAIXÃO ANIMAL
por Diego Rossini 

canisefelis@gmail.com

Débora CeCCon 

Um terremoto de 6,2 graus 
de magnitude atingiu a região 
central da Itália na madrugada 
de quarta-feira, noite de 
terça (23) no Brasil. O tremor 
ocorreu a 76 km de Perugia 
e foi sentido em Roma. A 
família Tomazel de São Miguel 
do Oeste recebeu, durante a 
madrugada de quarta-feira, via 
WhastApp, informações sobre 
a situação na Itália por meio 
de um familiar que lá reside 
há mais de cinco anos. Sérgio 
Tomazel, gaúcho, é primo 
de primeiro grau do miguel-
oestino Moacir Tomazel. 

Moacir, que é empresário 
em São Miguel do Oeste, men-
ciona que Sérgio é missioná-
rio da Igreja Católica, reside 
em Roma e tem enviado infor-
mações atualizadas constan-
temente sobre a situação por 
lá. “As informações chegaram 
na madrugada, ele me rela-
tou que a intensidade pode ser 
sentida e que foi de baixo teor. 
Porém as cidades do interior 
estavam destruídas. Na manhã 

TRAGÉDiA Sérgio Tomazel mora em Roma há mais de cinco anos e 
tem parentes em São Miguel do Oeste 

Familiar de miguel-oestinos 
relata sobre terremoto na itália

sérgio tomazel é missionário da Igreja Católica e reside em Roma há pelo menos 
cinco anos

Arquivo Pessoal

de quarta-feira (24) ele infor-
mou que estão confirmadas 65 
mortes e muitas pessoas desa-
parecidas”, relata.

Conforme Moacir, na ma-
nhã de quarta-feira (24), por 
volta das 10h30, Sérgio infor-
mou que houve outro terre-
moto em Roma, de intensidade 
de 4,9 graus. Por ser missioná-
rio, Sérgio Tomazel participa de 
equipes de ajuda aos atingidos 
e pede aos brasileiros e familia-
res que façam orações. Segun-
do o missionário, o primeiro 
terremoto aconteceu às 3h40, 
hora italiana, a 76 km de Peru-

AnESTESiA
Saudações, queridos leitores. Fazendo o cami-

nho em direção à rádio para minha participação se-
manal no programa 103 Mais, ocorreu-me um assun-
to para ser abordado: anestesia. Isso porque, quando 
falamos em anestesia para os animais, as dúvidas dos 
proprietários são muitas. A primeira ou a principal 
dúvida que escuto é: “mas não vai morrer, né?!”. Va-
mos lá, então.

AnESTESiA GERAL
Falar em anestesiar qualquer bichinho é realmen-

te complicado. Ao entrar neste tema, eu procuro es-
clarecer bem os proprietários que vão à minha clíni-
ca à procura de cuidados para seus companheiros. 
Quando falamos em anestesia geral, há, sim, um pe-
rigo de morte. Esse risco é real. Muitas pessoas que-
rem simplesmente uma palavra de conforto, por-
que temos dois fatores em jogo: o aspecto financeiro 
(valor investido no procedimento) e, claro, o aspec-
to afetivo. Ninguém quer perder seu animalzinho de 
estimação. Por isso, recomendo sempre a procura 
por profissionais experientes e qualificados. Em mi-
nha clínica, adoto sempre a postura de encaminhar 
para colegas mais experientes, caso o quadro esteja 
fora da minha alçada. Mas é importante buscar sem-
pre o esclarecimento. É responsabilidade do profis-
sional que fará o procedimento cirúrgico passar to-
das as informações necessárias para o proprietário. 
E, infelizmente, nenhum procedimento é 100% segu-
ro. Por outro lado, as técnicas na medicina veteriná-
ria, assim como na medicina humana, estão cada vez 
mais avançadas.

PÓS-oPERATÓRio
Outro fator importante é o cuidado que compete 

ao proprietário no pós-operatório. De nada adianta o 
médico veterinário fazer um excelente procedimen-
to, obter êxito, e o proprietário ser negligente nos cui-
dados necessários e recomendados após a cirurgia.

TiPoS DE AnESTESiA
Em termos tecnológicos, a anestesia veterinária 

avançou muito nos últimos tempos. Temos aneste-
sias injetáveis e equipamentos muito seguros e temos 
também a anestesia geral inalatória, que é uma das 
mais utilizadas e mais tranquilas para o animal.

SEqUELAS
O risco de o animal ter sequelas existe quando há 

um quadro em que se precisa ressuscitar o animal de-
vido a uma parada cardíaca ou respiratória. Se esse 
procedimento for bem sucedido, vai depender do pe-
ríodo que o animal ficou sem batimentos ou respira-
ção para sabermos a gravidade das sequelas.

conViTE 
Deixo aqui um convite para o jantar-baile que 

será realizado no dia 9 de setembro, no Clube Comer-
cial, em comemoração ao Dia do Médico Veterinário. 
A atração da noite é João Carlos Correa e Grupo Cam-
peirismo. Venda de mesas, é só ligar na Canis e Felis 
3622 8001. Forte abraço.

AcoLHimEnTo
Lar Santa Bárbara inicia as atividades 
em outubro 

O Lar Santa Bárbara, 
com inauguração previs-
ta para o mês de outubro, 
possui em média 15 vagas 
voltadas a pessoas acima 
de 60 anos. Conforme Li-
ziane Rostirolla, responsá-
vel técnica pela instituição 
de longa permanência para 
idosos, a estrutura já está 
sendo finalizada. “O am-
biente vai ser muito acolhe-
dor. Pesquisamos bastan-
te antes de escolher o local. 
Temos uma estrutura boa, 
tanto de quartos, refeitório, 
cozinha, banheiro dividi-
do por sexo, uma equipe de 
funcionários bem diversifi-
cada, com tudo o que é ne-
cessário”, diz. 

Para Liziane, o grande 
diferencial do Lar é poder 

Local fica nas proximidades da Escola Nossa senhora da salete

deixar o familiar somente 
durante o dia ou por um de-
terminado período. “Além 
dos residentes, vamos tra-
balhar também com os ido-
sos que ficam por algum 
tempo. Por exemplo, quan-
do o familiar trabalha e 
quer deixar o idoso somen-
te durante o dia, em algum 
fim de semana, ou até mes-

mo por poucos dias”, escla-
rece. 

Liziane afirma que a 
principal demanda ainda é 
o residente. “Hoje em dia 
está bem complicado para a 
família cuidar do idoso. Ge-
ralmente os familiares tra-
balham e sentem falta de 
poder dar essa atenção para 
eles. Pretendemos fazer no 

Lar Santa Bárbara uma for-
ma de convivência, a cada 
30 dias, por exemplo, um 
encontro com os familiares, 
algo diferente, para ter esse 
convívio”, explica.

O Lar conta com um en-
fermeiro coordenador, um 
enfermeiro assistencial, 
quatro técnicos em enfer-
magem, dois cuidadores, 
uma psicóloga, uma nutri-
cionista, um médico e uma 
assistente social. “Deixa-
mos o convite para quem 
quiser ir conhecer, estamos 
lá de abraços abertos espe-
rando a todos. O Lar fica na 
Rua XV de Novembro, 190, 
próximo à Escola de Edu-
cação Básica Nossa Senho-
ra da Salete, na antiga casa 
das freiras”, destaca.

Lar Santa Bárbara/Divulgação

gia, e foi sentido em Roma. 

o TERREmoTo
O terremoto de 6,2 graus 

de magnitude atingiu a região 

central da Itália na madruga-
da de quarta-feira, noite de 
terça (23) no Brasil. O número 
de mortos pelo terremoto que 
afetou o centro da Itália au-
mentou para 267, em novo ba-
lanço divulgado na sexta-feira 
(26). O governo declarou esta-
do de emergência no país. Au-
toridades admitem que ain-
da existe o temor que haja 
mais corpos entre os es-
combros de algumas das 
localidades mais afetadas, 
de acordo com a agência 
Efe. O impacto do princi-
pal tremor de quarta-feira 
foi maior perto de Perugia, re-
gião localizada a menos de 200 
km de Roma.

Divulgação/G1
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ECONOMIA E NEGÓCIOS
por RAQUEL BASSO HÜBNER

“Não há mais severo 
moralista do que o caloteiro, 

quando é caloteado” 
Emanuel Wertheimer

raquel@jornalolider.com.br

Desemprego entre jovens cresce 
no mundo todo em 2016, diz OIT
A OIT estima que o índice mundial de desemprego dos 
jovens com idades entre 15 e 24 anos deve atingir 13,1% 
em 2016, contra 12,9% em 2015, ou seja, um aumento de 
meio milhão de pessoas. Com isso, aproxima-se do nível 
recorde batido em 2013, que foi de 13,2%. Por região, as 
taxas mais altas serão nos países árabes e na África do 
Norte, com cerca de 30%. A deterioração da situação 
é particularmente acentuada nos emergentes, onde o 
desemprego deve ser 13,6%, em 2016, afetando 53,5 
milhões de pessoas. No caso dos países desenvolvidos, 
o número de jovens sem trabalho deve ser o mais alto, 
em 2016, batendo 14,5%. Isso signifi ca 9,8 milhões de 
desempregados. O quadro começa a apresentar ligeira 
melhora em 2017, com 14,3%. A taxa de desemprego nos 
países em desenvolvimento deve continuar relativamente 
estável (em torno de 9,5%, em 2016), em grande parte 
graças ao aumento de sua população economicamente 
ativa. Em números absolutos, deve atingir 7,7 milhões.

46% dos inadimplentes 
não têm condições de pagar 
dívidas em atraso
O estudo “Perfi l do inadimplente brasileiro” do Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC Brasil) e da Confederação 
Nacional de Dirigentes Lojistas (CNDL)  mostra que 
seis em cada 10 entrevistados (61,2%) acreditam que 
a situação fi nanceira piorou na comparação com 
o ano passado, seja em razão do endividamento 
(24,4%), seja porque estão desempregados (16,4%) 
ou porque a renda  diminuiu (20,4%). Segundo o 
estudo, 46,5% dos brasileiros inadimplentes não têm 
condições de pagar o total de suas dívidas em atraso 
nos próximos três meses. Os principais motivos 
para deixar de pagar as contas atrasadas são perda 
do emprego (28,2%), diminuição da renda (14,8%), 
falta de controle fi nanceiro e de planejamento no 
orçamento (9,6%) e empréstimo do nome para compras 
feitas por terceiros (9,3%) - aumentando para 30% 
entre os mais velhos e 9,9% nas classes C, D e E.

Na análise realizada pela 
Endeavor, em 2015, de 56 in-
dicadores em 32 cidades bra-
sileiras, a organização traz as 
mais propícias para empre-
ender. Juntas, representam 
37% do PIB do país e 41% são 
consideradas de alto impac-
to, ou seja, capazes de mudar 
de forma radical seus merca-
dos e crescer bem acima da 
média. Das 20 cidades que 

estão no topo do Índice de 
Cidades Empreendedoras, 
três são catarinenses. No pa-
norama estão Florianópolis 
(2ª colocada), Joinville (9ª) e 
Blumenau (20ª). No ranking, 
se analisado o número de ci-
dades, Santa Catarina per-
de apenas para o Estado de 
São Paulo, com cinco muni-
cípios entre os 20 primeiros 
colocados.

Cidades de SC se destacam entre as 
20 mais empreendedoras do país

Quase quatro mil 
estabelecimentos fecham as 
portas em Santa Catarina
A infl ação elevada, desemprego e a redução 
no nível de renda da população são alguns dos 
fatores que levaram ao fechamento líquido 
de 3.701 lojas em todo o Estado no primeiro 
semestre de 2016. O presidente da Fecomércio-
SC, Bruno Breithaupt, ressalta que a queda nas 
vendas e o fechamento de vagas de trabalho 
deve continuar até o fi m do ano, mas em menor 
ritmo. A expectativa é de uma melhora no início 
de 2017. De acordo com a Pesquisa Mensal de 
Comércio (PMC) do IBGE, o varejo catarinense 
fechou o primeiro semestre deste ano com queda 
de 8,7% no volume de vendas, a mais acentuada 
desde o início da série histórica em 2001.

39ª Expointer começa hoje

A 39ª edição da Expointer será entre os dias 27 
de agosto e 4 de setembro, no Parque de Ex-
posições Assis Brasil, em Esteio (RS). A ex-
posição, reconhecida como um dos maiores 
eventos do mundo no gênero, é considera-
da a maior feira a céu aberto da América Lati-
na, reunindo animais e lançamentos em ma-
quinário e tecnologia para o agronegócio. 

Inadimplência com cheques 
cai em julho para 2,26%
Em julho a inadimplência 
com cheques alcançou 
em todo o país o menor 
percentual do ano. É o que 
revela o Indicador Serasa Experian 
de Cheques sem Fundos, que foi divulgado 
nesta quarta-feira (24) em São Paulo. Foram 
1.042.209 cheques devolvidos e 46.134.886 
compensados. Para os economistas da 
Serasa Experian, no entanto, apesar desse 
ter sido o menor patamar de inadimplência 
com cheques do ano, ainda representou o 
segundo pior mês de julho desde 1991.

cai em julho para 2,26% Temer lança plano Agro+ para diminuir 
burocracia no setor agropecuário
O presidente em exercício, Michel Temer, e o 
ministro da Agricultura, Blairo Maggi, lançaram 
nesta quarta-feira (24), em cerimônia no Palácio 
do Planalto, o Plano Agro+, que prevê a revisão 
de 69 normas em vigor na gestão pública do 
agronegócio. Segundo o executivo federal, as medidas tomadas têm o 
objetivo de “desburocratizar” e "modernizar" a gestão do setor agropecuário. 
Veja abaixo algumas das medidas que compõem o Plano Agro+:

- Fim da reinspeção nos portos e carregamentos vindos de unidades com SIF
- Lançamento do sistema de rótulos e produtos de origem animal
- Alteração da temperatura de congelamento da carne suína (de -18ºC para -12ºC)
- Revisão de regras de certificação fitossanitária
- Aceite de laudos digitais também em espanhol e em inglês
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MEDICINA E SAÚDE
por DR. Geovani Delevatti

QUER PARAR DE FUMAR?
Equivocadamente muitas 

pessoas acreditam que o tabagis-
ta é um “viciado”, “sem força de 
vontade”, “que não deixa de fu-
mar porque não quer”. Não é isso. 
Na verdade quem fuma sofre de 
dependência química, ou seja, é 
alguém que ao tentar deixar de 
fumar, se defronta com grandes 
desconfortos físicos e psicológi-
cos que trazem sofrimento e que 
pode impor a necessidade de vá-
rias tentativas até que fi nalmente 
consiga abandonar o tabaco. En-
tender o que acontece com o ta-
bagista e suas tentativas de pa-
rar de fumar é fundamental para 
que se possa ter a real dimensão 
do problema. Portanto, se você 
quer parar de fumar, comece es-
colhendo uma data para ser o seu 
primeiro dia sem cigarro. Este dia 
não precisa ser de sofrimento. 
Faça dele uma ocasião especial 
e procure programar outra coisa 
que goste de fazer para se distrair 
e relaxar.

ABORDAGEM
Fumar é um comportamento 

extremamente reforçado diaria-
mente. A abordagem tendo por 
base o modelo cognitivo com-
portamental é a técnica reco-
mendada para o tratamento do 
tabagista, tendo como premis-
sa básica o entendimento de que 
o ato de fumar é um comporta-
mento aprendido, desencadea-
do e mantido por determinadas 
situações e emoções, que leva à 
dependência devido às proprie-
dades psicoativas da nicotina. O 
tratamento objetiva, portanto, a 
aprendizagem de um novo com-
portamento, através da promo-
ção de mudanças nas crenças e 
desconstrução de vinculações 
comportamentais ao ato de fu-
mar, combinando intervenções 
cognitivas com treinamento de 
habilidades comportamentais.

APOIO MEDICAMENTOSO
O uso de medicamentos tem 

um papel bem defi nido no pro-
cesso de cessação do tabagismo, 
que é o de minimizar os sintomas 
da síndrome de abstinência à ni-
cotina, facilitando a abordagem 
intensiva do tabagista. Medica-
mentos não devem ser utilizados 
isoladamente, e sim em associa-
ção com uma boa abordagem. 
Dessa forma, o tabagista sente 
menos ânsia ao parar de fumar e 
se sente mais confi ante para pôr 
em prática as orientações recebi-
das durante as sessões da abor-
dagem intensiva.

Os medicamentos dispo-
nibilizados pelo Ministério da 
Saúde para o tratamento do ta-
bagismo na Rede do SUS são os 
seguintes: Terapia de Reposição 
de Nicotina, através do adesivo 
transdérmico, goma de mascar 
e pastilha, e o Cloridrato de Bu-
propiona.

ABSTINÊNCIA
Considerada uma droga bas-

tante danosa, a nicotina atua no 
sistema nervoso central como a 
cocaína, heroína e álcool, mas 
com uma diferença: leva entre 7 
e 19 segundos para chegar ao cé-
rebro. É normal, portanto, que ao 
parar de fumar os primeiros dias 
sem cigarros sejam os mais difí-
ceis, porém as difi culdades ten-
dem a ser menores com o tempo.

Quando o fumante para de 
fumar, pode apresentar alguns 
sintomas desagradáveis, tais 
como dor de cabeça, tonteira, ir-
ritabilidade, agressividade, al-
teração do sono, difi culdade de 
concentração, tosse, indisposi-
ção gástrica e outros. Esses sin-
tomas caracterizam a síndrome 
de abstinência da nicotina, po-
rém, não acontecem com todos 
os fumantes que param de fumar. 
Quando acontecem, tendem a 
desaparecer em uma a duas se-

manas (alguns casos podem che-
gar a quatro semanas).

Alguns dos sintomas, como 
dor de cabeça, tonteira e tosse, 
são sinais do restabelecimento 
do organismo. O sintoma mais 
intenso, e mais difícil de se lidar, 
é a chamada “fi ssura” (grande 
vontade em fumar). É importan-
te saber que a “fi ssura” geralmen-
te não dura mais que 5 minutos e 
tende a fi car mais tempo que os 
outros sintomas. Porém, ela vai 
reduzindo gradativamente a sua 
intensidade e aumentando o in-
tervalo entre um episódio e outro.

RECAÍDA
A recaída se caracteriza pelo 

retorno ao consumo de cigarros 
após parar de fumar. Na condição 
de tabagista o paciente vai ao lon-
go de sua vida estabelecendo as-
sociações com seu cotidiano e o 
comportamento de fumar. Ao dei-
xar de fumar e realizar determina-
das ações que se tornaram condi-
cionamentos, o desejo de fumar 
poderá surgir e a recaída ocorrer.

A manutenção de uma mu-
dança pode exigir a construção 
de um conjunto de habilidades 
e estratégias diferentes daquelas 
que foram inicialmente necessá-
rias para a obtenção da mudan-
ça. Se a recaída ocorrer não deve 
ser encarada como fracasso. Co-
mece tudo novamente e procu-
re fi car mais atento ao que fez 
você voltar a fumar. Dê-se várias 
chances, até conseguir.

AUMENTO DE PESO
A preocupação com o ganho 

de peso é uma das maiores bar-
reiras para que alguns fumantes 
tomem a decisão de parar de fu-
mar, ou recaiam após terem pa-
rado. É importante entender que 
geralmente o ganho de peso após 
a cessação do tabagismo é tem-
porário, sendo que na maioria 
dos casos, ocorre nos primeiros 

meses pós-cessação.
Portanto, se a fome aumentar, 

não se assuste, é normal um ganho 
de peso, pois seu paladar vai me-
lhorando e o metabolismo se nor-
malizando. De qualquer forma, 
procure não comer mais do que o 
de costume. Evite doces e alimen-
tos gordurosos. Mantenha uma 
dieta equilibrada, com alimentos 
naturais e de baixa caloria, frutas, 
verduras e legumes. Faça ativida-
de física, pois ajuda no controle do 
peso. Beba sempre muito líquido, 
de preferência água e sucos natu-
rais. No início, evite café e bebidas 
alcoólicas, pois eles estimulam a 
vontade de fumar.

BENEFÍCIOS
Parar de fumar sempre vale 

a pena em qualquer momento da 
vida, mesmo que o fumante já es-
teja com alguma doença causada 
pelo cigarro, tais como câncer, 
enfi sema ou derrame. A qualida-
de de vida melhora muito ao pa-
rar de fumar. Veja o que aconte-
ce se você parar de fumar agora:

- Após 20 minutos, a pressão sanguínea e 
a pulsação voltam ao normal.

- Após duas horas, não há mais nicotina 
circulando no sangue.

- Após oito horas, o nível de oxigênio no 
sangue se normaliza.

- Após 12 a 24 horas, os pulmões já 
funcionam melhor.

- Após dois dias, o olfato já percebe 
melhor os cheiros e o paladar já degusta 
melhor a comida.

- Após três semanas, a respiração se 
torna mais fácil e a circulação melhora.

- Após um ano, o risco de morte por 
infarto do miocárdio é reduzido à metade.

- Após 10 anos, o risco de sofrer infarto 
será igual ao das pessoas que nunca 
fumaram.

Quanto mais cedo você parar de fumar, 
menor o risco de adoecer.
Fonte: http://www2.inca.gov.br/
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Dia Nacional de Combate ao Fumo 
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29 DE AGOSTO OVÁRIOS POLICÍSTICOS

O que é, causas e sintomas, 
prevenção e tratamentos

A Síndrome dos Ovários 
Policísticos (SOP) é um dis-
túrbio que interfere no pro-
cesso normal de ovulação 
em virtude de desequilíbrio 
hormonal que leva à forma-
ção de cistos. O aparecimen-
to de cistos durante o pro-
cesso de ovulação faz parte 
do funcionamento dos ová-
rios, mas eles desaparecem 
a cada ciclo menstrual. Em 
portadoras da SOP, esses 
cistos permanecem e modi-
ficam a estrutura ovariana, 
tornando o órgão até três ve-
zes mais largo do que o ta-
manho normal. A disfun-
ção pode levar à secreção de 
hormônios masculinos (an-
drogênios) em excesso. A 
portadora da síndrome ovu-
la com menor frequência e 
tem ciclos, em geral, irregu-
lares. Calcula-se que a SOP 
afeta 20% das mulheres du-
rante a fase de vida reprodu-
tiva.

ORIGEM DA SOP
Os fatores que levam ao 

desenvolvimento da SOP 
não são totalmente conhe-
cidos, mas ela tem origem 
genética, em parte, pois ir-
mãs ou filhas de uma mu-
lher portadora do distúrbio 
têm 50% de chances de de-
senvolvê-la. Tudo indica que 
sua origem está associada 
com a produção da insulina 
em excesso pelo organismo. 

O aumento da quantidade 
dessa substância no sangue 
(a hiperinsulinemia) provo-
caria o desequilíbrio hor-
monal.

PRINCIPAIS 
SINTOMAS E SINAIS

Ciclos irregulares, me-
nor frequência de ovulação 
e dificuldade para engravi-
dar podem ser caracterís-
ticas comuns da síndrome 
dos ovários policísticos. O 
distúrbio ainda favorece o 
desenvolvimento de doen-
ças cardiovasculares, do dia-
betes tipo 2 e obesidade. 
Quando há excesso de hor-
mônios masculinos, os si-
nais observados são:
- Crescimento anormal de pelos 
nas regiões do baixo ventre, 
seios, queixo e buço.
- Aumento da oleosidade da pele 
e aparecimento de espinhas e 
cravos.
- Queda de cabelos.
- Aumento do peso.
- Manchas na pele, 
principalmente nas axilas e 
atrás do pescoço.

DIAGNÓSTICO
Depende de avaliação 

completa, que exclua variá-
veis como problemas com a 
tireoide ou a glândula suprar-
renal. O exame de ultrassom, 
isolado, não é sufi ciente para 
fornecer o diagnóstico acer-
tado da síndrome. Para in-
vestigar as causas da irregu-
laridade menstrual ou das 

manifestações androgênicas, 
os médicos costumam pedir 
os seguintes exames:
- Dosagem dos hormônios FSH, LH, 
Estradiol, TSH, S-DHE, Testosterona 
total, 17-OH progesterona (entre o 
2º e 3º dias do ciclo menstrual).
- Curva de insulina associada à 
curva de glicemia.
- Ultrassom pélvico.

TRATAMENTOS
É uma síndrome que 

pode ser controlada por me-
dicamentos. Estes variam de 
acordo com o quadro de sin-
tomas da paciente e suas 
complicações. A utilização 
de anticoncepcionais hormo-
nais como pílulas, anéis va-
ginais e implantes protegem 
os ovários contra a formação 
dos microcistos e diminuem 
os níveis de hormônios mas-
culinos e de insulina. Mulhe-
res que planejam engravidar 
também devem utilizar an-
ticoncepcionais hormonais, 
em um primeiro momento do 
tratamento, para regularizar a 
menstruação.

A suspensão do anticon-
cepcional depois da regulari-
zação dos ciclos menstruais 
aumenta a chance de ovula-
ção e gravidez. Outra forma 
de intervenção para aumen-
tar as chances de gravidez 
são os produtos indutores da 
ovulação. Quando a portado-
ra da SOP apresenta altos ní-
veis de insulina os médicos 
usam medicamentos especí-

fi cos para reduzir a produção 
dessa substância. Na presen-
ça de gravidez, tais medica-
mentos podem ser usados até 
a 36ª semana de gestação.

Ciclos irregulares, me-
nor frequência de ovulação 
e difi culdade para engravi-
dar podem ser características 
comuns da síndrome dos ová-
rios policísticos. O distúrbio 
ainda favorece o desenvolvi-
mento de doenças cardiovas-
culares, do diabetes tipo 2 e 
obesidade. Quando há exces-
so de hormônios masculinos, 
os sinais observados são:
- Crescimento anormal de pelos 
nas regiões do baixo ventre, seios, 
queixo e buço.
 - Aumento da oleosidade da pele e 
aparecimento de espinhas e cravos.
- Queda de cabelos.
- Aumento do peso.
- Manchas na pele, principalmente 
nas axilas e atrás do pescoço.

OUTROS CUIDADOS
Para manter os sintomas 

sob controle, os médicos cos-
tumam orientar suas pacien-
tes sobre a manutenção de 
dietas mais leves, especial-
mente quando elas apresen-
tam obesidade, acompanhada 
da prática de exercício físico, 
que benefi cia todas as porta-
doras da SOP. E, dependendo 
do caso, tratamentos cosméti-
cos com dermatologista.

Fonte: http://www.sogesp.com.br/



 27 DE agosto DE 201614

conciEnTiZAÇÃo cAPAciTAÇÃo

cAmPAnHA

EDUcAÇÃo
Dia da “Responsabi-
lidade Social” será 
desenvolvido 

Academia de Gerentes 
forma 36 profissionais

Desenhos de alunos 
alertam contra cigarro 
em maravilha

ceja está com 
matrículas abertas 
para o nivelamento

Desenvolvido pela Universidade do Oeste do Paraná 
(Unopar), o “Dia da Responsabilidade Social” ocorre em 24 
de setembro. O evento será das 13h30 às 17h30, no Espaço 
Criança Sorriso em Maravilha. Ações sociais serão desen-
volvidas naquele dia. Conforme a coordenadora-pedagó-
gica Marcia Colto, ninguém paga nada para acompanhar.   

A equipe gestora do Centro de Educação de Jovens e Adultos 
(Ceja)  de Maravilha comunica aos interessados em voltar a estudar, 
nas séries iniciais do ensino fundamental (nivelamento), que está re-
alizando matrículas para turma no período noturno. Quem tiver in-
teresse em realizar sua matrícula para este semestre deve passar no 
Ceja ou ligar para o número 3664 6632 para obter mais informações.

Débora CeCCon 
JuCinei Da Chaga 

Mesmo com o serviço de hi-
gienização a cada alta hospita-
lar, neste mês o Hospital Regio-
nal Terezinha Gaio Basso de São 
Miguel do Oeste precisou blo-
quear a ala de UTI para a entra-
da de novos pacientes para que 
fosse realizada higienização mais 
completa e a eliminação de bac-
térias multirresistentes. De acor-
do com a médica infectologista 
Pricila Garrido, o bloqueio foi re-
alizado no último dia 19 e os pa-
cientes que precisam de aten-
dimento especial de UTI foram 
realocados para outra ala do 
próprio hospital e seguem com 
cuidados especiais, o que mu-
dou é que a unidade hospitalar 
não recebeu outros pacientes 
em leitos de UTI. 

O serviço de desinfecção ini-
ciou às 5h de segunda-feira (22) 
e seguiu durante toda a terça-fei-
ra (23), em seguida a ala foi libe-
rada e o atendimento nas UTIs 
retomado normalmente. A mé-

SÃo miGUEL Do oESTE Devido ao aumento no número de bactérias 
multirresistentes, ala precisou ser bloqueada para que fosse realizada 
higienização mais completa e a eliminação de bactérias multirresistentes

Após interdição para higienização, 
UTi do Hospital Regional é liberada

dica infectologista explica que 
foi feita uma higienização termi-
nal, o que já vinha sendo feito a 
cada alta de paciente em todos 
os postos da UTI, mas necessitou 
que os pacientes não estivessem 
no local para facilitar o traba-
lho. “Bactérias multirresistentes 
são comuns, é uma situação di-
ferente para nós em São Miguel 
do Oeste, mas hospitais próxi-
mos, de todo o Estado ou Brasil, 
passam por momentos assim na 
vida do hospital. São bactérias 
resistentes que se desenvolvem 
pelo uso do antibiótico. A gen-

te sabe que existe a necessidade 
do uso do antibiótico, mas repor-
tamos que o uso inadequado ou 
em excesso pode estar causando 
essas bactérias multirresistentes”, 
explica a infectologista.

Conforme ela, no caso do 
Hospital Regional ainda não se 
tem certeza se apareceram em 
função do uso do antibiótico ou 
se algum paciente trouxe. Ela res-
salta que o importante foi iden-
tificar e tomar as ações neces-
sárias. Além disso, conforme a 
médica, o risco aos pacientes é 
de infecção hospitalar, como em 

qualquer outro momento. Ela 
reforça que cada hospital tem 
suas taxas de infecção hospitalar 
e que o Hospital Regional vem 
mantendo as taxas dentro do es-
perado. “Não existe hospital que 
não tenha infecção hospitalar. 
O risco dos pacientes agora é o 
mesmo que tinha anteriormente 
e vão continuar tendo a cada in-
ternação hospitalar. Isso depen-
de dos procedimentos, pacientes 
de UTI são mais graves que pas-
sam por mais procedimentos e 
estão expostos ao risco sempre”, 
menciona. 

Durante os dias de bloqueio 
e higienização, as internações fo-
ram mantidas mais baixas e os 
leitos livres foram bloqueados 
sem necessidade de transferên-
cia para outros municípios ou 
UTIs. Conforme a médica, foram 
montadas unidades provisórias 
em outros setores do hospital 
para poder ser feita a higieniza-
ção. Após o trabalho de higieni-
zação encerrado na terça-feira 
(23), o atendimento na UTI foi 
normalizado. 

serviço de desinfecção iniciou às 5h de segunda-feira (22) e seguiu durante toda a 
terça-feira (23)

Arquivo

PoSToS DE REVEnDA
Representantes são 
convocados para reunião 

Na terça-feira (30) a equipe do Setor de Vigilância Sanitá-
ria da Secretaria de Saúde de São Miguel do Oeste está organi-
zando reunião com proprietários e responsáveis pelos postos 
de Revenda de Combustíveis a Varejo (PRCV) do município. O 
encontro será às 10h30, no 5º andar do prédio da Secretaria de 
Saúde, na Rua Guilherme José Missen, próximo ao Colégio La 
Salle Peperi. Na oportunidade, serão abordados assuntos refe-
rentes ao ramo de atuação e o trabalho da Vigilância Sanitária.

A CDL/Associação 
Empresarial de Maravi-
lha realizou a terceira edi-
ção do curso Academia 
de Gerentes com a parti-
cipação de 36 profissio-
nais. O curso teve foco nas 
áreas de vendas, estraté-
gia e liderança, em parce-
ria com o Núcleo de De-
senvolvimento Comercial. 

A etapa foi ministra-
da por Miguel Boaventu-
ra e teve início na terça-
feira (23), com duração de 
12 horas/aula. A entrega 
de certificados foi na quin-
ta-feira (25), com partici-
pação do palestrante. Se-
gundo Boaventura, o curso 
foi planejado e desenvol-

vido conforme as neces-
sidades dos participantes, 
que abrangeram diversas 
áreas, como lojas de rou-
pas, padarias, mecâni-
ca e informática, entre ou-
tros. “Procurei repassar 
meu conhecimento e au-
xiliar os participantes nas 
principais dúvidas e fra-
gilidades de cada um. O 
curso trata basicamen-
te de gestão de pessoas e 
com isso trabalhei as três 
áreas definidas na Acade-
mia de Gerentes. Acredito 
que alcançamos o objeti-
vo, que era preparar me-
lhor nossos gestores, prin-
cipalmente enaltecendo 
suas capacidades”, afirma.

CDL/Associação Empresarial

Entrega de certificados foi na quinta-feira (25), na CDL

A Secretaria Municipal de 
Saúde e a Secretaria de Edu-
cação lançaram uma cartilha 
com desenhos de alunos das 
escolas municipais de Mara-
vilha. A campanha alerta con-
tra o uso do cigarro e lembra 
o Dia Nacional de Combate 
ao Fumo, em 29 de agosto, na 
próxima segunda-feira (29). 

Com slogan “Por um 
mundo sem tabaco”, a carti-
lha apresenta seis desenhos 
de alunos das escolas vin-
culadas ao Programa Saúde 

na Escola: Centro Educacio-
nal Vereador Raymundo Veit, 
Centro Educacional Mun-
do Infantil (Caic) e Centro 
Educacional Monteiro Loba-
to. As imagens trazem cavei-
ras, ossos e outros itens que 
demonstram o quanto o ci-
garro pode prejudicar a saú-
de das pessoas. Os alunos que 
têm desenhos e estampam 
a cartilha são Thainá Berti-
celli, Fernanda Roversi, Adrie-
li, Camili da Silva, Giovan-
na Justen e Cleiron Lapatuik.

Desenhos demonstram prejuízos que o cigarro pode causar para a saúde

Divulgação
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CULTURAMA
por João Carlos Dalmagro Junior

medium.com/@jocadalmagro
jcdalmagro@gmail.com

ToDAS AS EXPERiênciAS SÃo “ESmERiS” 
qUE DÃo PoLimEnTo à SUA ALmA

A situação de cada pessoa é reflexo da sua mente. Cada qual 
cria com sua mente, em torno de si, o “esmeril” mais adequado para 
o polimento de sua alma. As experiências que adquirimos em di-
versas circunstâncias ficam gravadas em nossa alma e algum dia, de 
alguma forma, vão acrescentar um sabor valioso à nossa vida.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

ESTA noiTE 
FESTEJAREmoS JUnToS

Dizem que os gatos se escondem e se isolam para 
morrer porque não podem demonstrar o mínimo in-
dício de fraqueza perante seus predadores.

Esses míticos animais possuem rituais que trazem 
à tona seus instintos mais primitivos, mas que carre-
gam um significado maior que nos é impossível com-
preender – como se nos fosse dado compreender o 
sentido último das coisas. Alcançar o sentido último 
das coisas – se é que ele existe enquanto tal – requer 
apego integral ao presente, e nós não dispomos dessa 
capacidade extraordinária. Nós não estamos prontos 
a entender e aceitar a tarefa de Sísifo.

Lavar-se com a áspera língua, cobrir as fezes e os 
alimentos com terra, miar sem propósito, esbugalhar 
os olhos: o que podem nos significar esses pequenos 
e breves atos mecânicos e autômatos, despojados de 
racionalidade?

Temos algo a aprender com esses movimentos 
despidos de paixão? Podemos construir sentidos em 
um mundo envolto, acima de tudo, em tédio, cansa-
ço e fastio? Somos capazes de atribuir uma simbolo-
gia aos – e para além dos – sintomas do nosso tempo?

Parece que perdemos o sentido estético das coi-
sas banais. Nada mais nos afeta – no sentido de nos 
causar afeto, um simples afeto que seja, de onde brote 
uma fagulha de abstração e beleza, um simples influ-
xo de despretensão prática e utilitária. 

Me pergunto, ingênua e inocentemente, futilmen-
te até, se os gatos, arcaicos e atemporais, possuem 
essa noção estética e constroem sentidos. Talvez a 
resposta a essa pergunta esteja na primeira frase des-
te texto. 

E, coincidência, vim agora até a sacada do apar-
tamento, de onde posso ver um imenso terreno bal-
dio. Há um muro que o separa da rua. Sobre o muro, 
há um gato. 

Ele é lento e caminha pesadamente de um lado 
para o outro, até que consegue pular para o lado de 
dentro do terreno, junto a algumas árvores de pouca 
sombra. Presumo que esteja velho e cansado de fugir 
dos algozes que o importunaram a vida inteira. 

Talvez seja simplesmente um gato cansado da 
vida de gato. Talvez tenha ingressado no terreno bal-
dio para morrer em paz.

Respeito a sua vontade, apesar de não compreen-
der direito a forma de expressá-la. É um animal ín-
tegro e honrado, que ocupou seu lugar na cadeia 
alimentar e viveu seus anos em busca de comida e 
abrigo, tangenciando a fúria de seus opressores. É um 
ser que teve poucos propósitos e que portanto pôde 
alcança-los com êxito, sem maiores queixumes ou 
frustrações.

Ele me vê e caminha para baixo de um pesseguei-
ro. Esse breve momento, essa furtiva troca de olhares 
entre nós dois é o momento derradeiro de sua breve 
existência.

Fecho a janela da sacada, pois o tempo se arma, 
e entro. Em mim, a vontade de viver prossegue, deve 
prosseguir.  

O Núcleo de Automecâ-
nicas, ligado à Associação 
Comercial e Industrial de 
São Miguel do Oeste (Acis-
mo), promove, no dia 24 de 
setembro, a Inspeção Veicu-
lar 2016. Desta vez o even-
to será em Guaraciaba, no 
Auto Posto Balbinot. Con-
forme o coordenador da 

inspeção, Aldir Dilli, a par-
tir deste ano a ideia é rea-
lizar os eventos em cida-
des onde há nucleados, 
como forma de valorização. 
Para participar, há um pe-
dido de colaboração espon-
tânea de um quilo de ali-
mento não perecível, que 
posteriormente será doado 

para alguma entidade bene-
ficente, ainda não definida.

A ação vai ocorrer das 
9h às 16h e contará com o 
trabalho voluntário dos pro-
fissionais das oficinas me-
cânicas integrantes do 
núcleo. Segundo o coor-
denador, o objetivo é ins-
pecionar as condições dos 

veículos, oferecendo um 
diagnóstico completo aos 
seus proprietários. A revi-
são é gratuita. “Vai ser fei-
ta uma revisão do sistema 
de freios, suspensão, arre-
fecimento, óleo, sistema de 
iluminação, praticamen-
te uma revisão comple-
ta do veículo”, explica Dilli.

inSPEÇÃo VEicULAR 

núcleo de Automecânicos promove edição 
em Guaraciaba 

PALESTRA Foco do encontro, que contou com a presença de lideranças 
locais, foi o Estatuto da Pessoa com Deficiência

ministério Público debate 
acessibilidade em maravilha

A palestra sobre acessibi-
lidade foi realizada na quarta-
feira (24), no auditório da Ame-
rios, em Maravilha. Na ocasião, 
o promotor responsável pela 
corregedoria dos Direitos Hu-
manos da comarca de Chape-
có, Eduardo dos Santos, expôs 
o assunto e a importância do 
Estatuto da Pessoa com Defici-
ência. A palestra foi organizada 
pelo promotor Guilherme Zat-
tar, de Maravilha.

Segundo o promotor, a lei 
existe desde 2000, foi aprimo-
rada em 2004 e no ano passa-
do transformou-se no estatuto. 
“Uma lei é um documento frio 
que fica em cima da mesa se a 
gente não mexer nele. A socie-
dade, a promotoria, a prefeitu-
ra e o governo estadual têm que 
trabalhar justamente para colo-
car essa lei em prática”, afirma.

Para o promotor, é impor-
tante observar alguns pontos 
presentes na norma de acessi-
bilidade. “Não é qualquer ram-
pa que é acessível. A rampa 
acessível é muito suave, permi-

Debate foi realizado no auditório da amerios em Maravilha

 Ederson Abi/O Líder

te que desde um idoso até uma 
criança, um tetraplégico, qual-
quer tipo de pessoa possa usá
-la adequadamente”, diz. 

Santos esclarece que fazer 
uma obra com acessibilidade 
não custa nada a mais do que 
construir uma obra sem os re-
quisitos necessários. “A ques-
tão toda é planejar, projetar, 
executar de forma correta den-
tro das normas. O grande pro-
blema é quem constrói errado, 
que vai ter que fazer duas vezes, 
reformar, se adequar. A legisla-
ção proíbe que novos empreen-

dimentos recebam o habite-se 
ou o alvará de localização e fun-
cionamento para o comércio se 
não estiver de acordo com a lei”, 
enfatiza.

Questionado sobre o papel 
da sociedade no cumprimento 
da norma, o promotor destaca 
a importância das denúncias. 
“O cidadão pode fazer denún-
cias na prefeitura, na promoto-
ria, nos órgãos de fiscalização, e 
é muito simples. É importante 
também uma conscientização 
de que aquela obra, aquela re-
forma que possui custos para o 

proprietário, ela tem uma fun-
ção, uma razão de ser muito 
justa e importante”, acrescenta.  

Trabalhando com a ques-
tão de acessibilidade há um 
ano em Chapecó, Santos afir-
ma que a principal ênfase é na 
questão das calçadas. “O resul-
tado desse trabalho já pode ser 
visto na Avenida Getúlio Var-
gas e nas principais avenidas 
do município. A calçada é obri-
gação do proprietário e há mui-
tos anos os códigos de obras da 
região contemplam isso. Essa 
obrigação existe e tem que ser 
cumprida”, diz.

O promotor acredita que 
o primeiro caminho para o 
cumprimento das normas é a 
orientação. “Agora que a pre-
feitura e os construtores foram 
orientados não se pode mais 
admitir qualquer tipo de irre-
gularidade. A maior dificul-
dade sempre foi parar, olhar 
a norma e estudar. Não é sim-
plesmente uma rampa, a aces-
sibilidade é muito mais ampla 
do que isso”, destaca. 
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SÃo miGUEL Do oESTE AcALmAR
obras do centro 
comunitário terão início

Recital com palestra 
será na quinta-feira 

Na segunda-feira (29) iniciam as obras de construção do Centro 
Comunitário para as famílias que residem na comunidade da Pedrei-
ra, em São Miguel do Oeste. Por meio do Fundo de Bens Lesados e em 
parceria com o 14º RCMec – Regimento de Cavalaria Mecanizado, foi 
viabilizada a edificação do novo espaço. A estrutura pré-moldada já 
está instalada. Os profissionais do Exército serão responsáveis por toda 
a mão de obra de construção civil, instalações hidráulicas e elétricas. 
A elaboração do projeto e o acompanhamento são feitos pelo municí-
pio. O Centro Comunitário será edificado ao lado da estrutura utilizada 
pela unidade de saúde do Bairro Progresso, patrimônio do município. 

 Será na quinta-feira (1º) o recital com palestra or-
ganizado pela Associação Cultural Alemã de Mara-
vilha (Acalmar), tendo como tema “Como a música 
afeta e beneficia o cérebro”, a partir das 19h, nas de-
pendências do Centro Cultural 25 de Julho, em Mara-
vilha. A palestra será proferida pelo professor e ma-
estro José Roth. Após o recital e palestra será servida 
galinhada no tacho, com saladas, pães e cucas ao pre-
ço de R$ 10 por pessoa. Reservas para o jantar po-
dem ser feitas pelos telefones 3664 3259 ou 3664 0699.

EDUcAÇÃo
Unoesc de maravilha promove Semana 
Acadêmica de Direito 

A 4ª Semana Acadêmi-
ca do curso de Direito ini-
ciou na segunda-feira (22), 
no auditório da Universidade 
do Oeste de Santa Catarina 
(Unoesc) campus de Mara-
vilha, com a palestra de Alex 
Delevati a respeito de aci-
dente de trabalho e a respon-
sabilidade do empregador. 
Na terça-feira (23) o pales-
trante foi Peterson Schae-
dler, que abordou os crimes 

ambientais e a responsabi-
lidade profissional nos li-
cenciamentos ambientais. 

Na quinta-feira (25), últi-
mo dia de palestras, a temá-
tica apresentada foi gênero, 
consumo e mídias na socie-
dade de informação, com 
Gabriele Schmitz. O even-
to, organizado pelos acadê-
micos do 9º período, contou 
com a presença de alunos, 
familiares e lideranças locais. 

Estela Serpa/WH Comunicações

SESSÃo ÚnicA Novo portal na internet traz ferramentas de acessibilidade 
para que toda a população possa ficar informada

Legislativo aprova contas de 2000 
e apresenta portal eletrônico
Camila PomPeo
JuCinei Da Chaga

O Poder Legislativo de São 
Miguel do Oeste aprovou na 
manhã de quarta-feira (24) as 
contas do município do ano 
2000. A apreciação por parte 
os vereadores ocorreu em ses-
são única. O secretário-execu-
tivo do Legislativo, Izanir Zan-
doná, explica que a apreciação 
ocorreu após um pedido de in-
formação do Ministério Público 
de Santa Catarina que questio-
nava o motivo pelo qual as con-
tas ainda não haviam sido apro-
vadas pela Câmara. De acordo 
com ele, cinco contas de ges-
tões passadas estavam aguar-
dando apreciação dos verea-
dores. 

“Fomos verificar e as con-
tas seriam de 2000, 2003, 2004, 
2008 e 2012. São cinco con-
tas que o Tribunal de Contas 

já havia emitido o parecer, mas 
a Câmara não havia apreciado. 
Quando verificamos, as contas 
de 2008 haviam sido aprecia-
das, mas não havia sido envia-
do ao Tribunal de Contas. So-
bre 2012, o Tribunal nos enviou 
o arquivo digital e foi aprovado 
no ano passado”, explica.

De acordo com Zandoná, 
após a aprovação das contas 
do ano 2000, outras sessões de-
vem ser convocadas para apre-
ciação das contas dos anos 2003 
e 2004. “Quanto a 2000, 2003 e 

2004, o Tribunal de Contas nos 
encaminhou os pareceres dos 
juízes para que, em cima disso, 
fossem apreciadas as contas. A 
conta de 2000 foi aprovada. Pro-
vavelmente nas próximas ses-
sões as contas de 2003 e 2004 
também serão apreciadas”, des-
taca.

Durante a sessão, a Câma-
ra de Vereadores apresentou o 
novo Portal Eletrônico do Legis-
lativo, que já está no ar. O secre-
tário-executivo explica que fo-
ram habilitadas ferramentas de 

acessibilidade para que toda a 
população possa acompanhar 
os processos que tramitam na 
Casa. O endereço, segundo ele, 
também mudou. Agora, para 
acessar o site da Câmara de Ve-
readores, basta acessar: saomi-
gueldooeste.sc.leg.br. 

 “A acessibilidade dá um 
passo significativo. Temos fer-
ramentas para quem tem li-
mitação auditiva, tem lingua-
gem em libras. Para quem tem 
dificuldade visual, há o auto-
contraste, que permite visuali-
zar com mais facilidade. Além 
disso, os processos podem ser 
acompanhados pela população 
pelo e-mail e celular. O cidadão 
pode cadastrar seu e-mail por 
área de interesse e toda a infor-
mação referente a isso ele vai 
receber. Isso é um passo impor-
tante para a população partici-
par mais dos atos dos vereado-
res”, finaliza.

Câmara lançou novo portal legislativo com acessibilidade

Reprodução

o PoDER DA DEciSÃo

Socializo as palavras de Anthony Robbins sobre a 
importância de decidir.

Acredito que a vida é como um rio e que a maio-
ria das criaturas salta no rio da vida sem ter decidido 
aonde quer chegar. Assim, logo são apanhadas pela 
correnteza: dos acontecimentos, dos medos, dos de-
safios. Quando chegam a bifurcações, não decidem 
conscientemente para onde querem ir, ou qual a di-
reção certa em seu caso. Apenas “seguem o fluxo”. 
Tornam-se uma parte da massa de gente que se dei-
xa dirigir pelo ambiente, e não por seus próprios va-
lores. Como resultado, sentem que perderam o con-
trole. Permanecem nesse estado inconsciente até o 
dia em que o barulho da água as desperta, e desco-
brem que estão a dois metros da cachoeira do Ni-
ágara, num barco sem remos. Vão cair. Às vezes é 
um tombo emocional. Outras vezes, físico. Pode ser 
também financeiro. É bem provável que sejam quais 
forem os desafios que você tem em sua vida atual-
mente, poderiam ter sido evitados por melhores de-
cisões tomadas rio acima.

Não importa o quão preparado você seja, há uma 
coisa que eu posso garantir com toda a certeza: se 
estiver no rio da vida, é provável que vá bater em al-
gumas pedras. Dizer isso não é ser negativo; é ser 
acurado. Quando isso acontece, em vez de se casti-
gar pelo “fracasso”, lembre-se de que não há fracas-
sos na vida. Há apenas resultados. Se não conseguiu 
os resultados que queria, aprenda com a experiên-
cia, para que no futuro tenha referências para tomar 
melhores decisões. 

Para ter êxito, precisamos nos disciplinar a pen-
sar consistentemente a longo prazo. Uma metáfora 
que uso para me fazer lembrar disso é a compara-
ção dos altos e baixos da vida com a variação das es-
tações. Nenhuma estação dura para sempre, porque 
tudo na vida é um ciclo de plantar, colher, descansar 
e renovar. O inverno não é infinito: mesmo que você 
esteja enfrentando desafios hoje, não pode desistir à 
chegada da primavera.

Estudos têm demonstrado que as pessoas mais 
bem-sucedidas tomam decisões depressa porque 
não têm dúvidas a respeito dos seus valores e do que 
realmente desejam para suas vidas. Os mesmos es-
tudos mostram que são lentas para mudar suas deci-
sões, se é que as mudam. Por outro lado, as pessoas 
que fracassam usualmente tomam suas decisões de-
vagar, e mudam de ideia depressa, sempre pulando 
para a frente e para trás.

Decida o que deseja, entre em ação, verifique o 
que está funcionando ou não, e mude seu enfoque 
até alcançar o que quer. Tomar uma decisão verda-
deira significa se comprometer em atingir um resul-
tado, e cortar qualquer outra possibilidade. Lembre-
se de que a repetição é a mãe da perfeição e se ainda 
não há ação, é porque você não decidiu realmente.

Ótimas decisões para você nesta semana. Abraço.
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UnoPAR
Formandos de maravilha 
colam grau hoje 

O Maravilha’s Park Hotel será palco da colação de grau de 
aproximadamente 170 formandos da Informar/Unopar polo 
de Maravilha, hoje (27), a partir das 19h30. São formandos dos 
cursos de Administração, Ciências Contábeis, Pedagogia, His-
tória, Letras, Geografia, Matemática, Processos Gerenciais, 
Gestão Ambiental, Estética e Imagem Pessoal, Segurança no 
Trabalho e Recursos Humanos. Conforme os colaboradores da 
Informar/Unopar, a formatura é um momento único e espera-
do pelos formandos. “Desejamos aos formandos sucesso. Tor-
cemos juntos e nos emocionamos com suas conquistas”, frisam.

JoVEnS RURAiS
Turma do Extremo-oeste participa de 
encontro em chapecó

O Extremo-Oeste de San-
ta Catarina esteve represen-
tado no Encontro de Jovens 
Empreendedores do Meio 
Rural e Marinho de Santa Ca-
tarina, em Chapecó na se-
mana passada. Várias enti-
dades regionais participaram 
do evento, entre elas a Epagri, 
prefeituras, Associação dos 
Municípios do Extremo-Oes-
te de Santa Catarina (Ame-
osc), agências de Desenvol-
vimento Regional, além dos 
jovens rurais capacitandos do 
curso “Formação em lideran-
ça, gestão e empreendedo-
rismo com jovens: sucessão 
familiar”, no Centro de Trei-

Durante o encontro, os jovens rurais formados nos 13 centros de treinamento da 
Epagri em toda santa Catarina apresentaram seus trabalhos

Divulgação

namento da Epagri de São 
Miguel do Oeste (Cetresmo). 

O Centro de Eventos Plí-
nio Arlindo de Nes, local do 
encontro, recebeu mais de 

mil participantes de todo o 
Estado, entre jovens rurais, 
pais, autoridades, colabora-
dores da Epagri e comunida-
de em geral. Também con-

tou com a participação do 
governador do Estado, João 
Raimundo Colombo, que 
palestrou sobre empreende-
dorismo. Os jovens rurais for-
mados nos 13 centros de Trei-
namento da Epagri em toda 
Santa Catarina apresentaram 
seus trabalhos, com apoio fi-
nanceiro do Programa SC 
Rural. Coube a Tiago Laza-
ri, de São José do Cedro, re-
presentar a região Extremo
-Oeste, apresentando seu 
caso de sucesso na criação 
de novilhas e aves de postu-
ra, atividades que desenvol-
ve na propriedade da famí-
lia, na Linha Derrubada Alta. 

mARAViLHA Capacitação é destinada a quem está no 2º ano ou tenha 
concluído o ensino médio 

Senai realiza aula inaugural 
do técnico em Eletrotécnica

O Senai realizou, na se-
gunda-feira (22), aula inau-
gural do curso técnico em 
Eletrotécnica, em Maravi-
lha. A aula contou com a pre-
sença do diretor do Senai na 
região Oeste, João Rober-
to Lorenzett; do gerente de 
Educação, Vanderlei Duarte; 
e da coordenadora dos cur-
sos técnicos na região, Fátima 
Dalla Corte. De acordo com 
ela, ainda há vagas remanes-
centes para a turma. “A partir 
de segunda-feira (29) as au-
las irão começar efetivamen-
te”, lembrou Fátima. 

O curso técnico é destina-
do a quem está cursando o 2º 

ano ou tenha concluído o en-
sino médio e deseja aprender 
uma profissão, ingressar no 
mercado de trabalho ou bus-
car uma melhor colocação na 
empresa em que atua.

Ao término do curso, o 

aluno estará apto a projetar, 
instalar, manter e operar sis-
temas elétricos prediais, in-
dústrias e de potência, de 
acordo com os limites le-
gais aplicáveis. Tudo isso 
cumprindo as normas téc-

nicas de qualidade, seguran-
ça, saúde e preservação am-
biental.

O início das aulas está 
programado para a segun-
da-feira (29). Para os interes-
sados em ingressar no cur-
so, ainda é possível realizar 
a matrícula por meio do site 
www.sc.senai.br ou na Uni-
dade do Senai em Maravilha 
(Av. Sete de Setembro, 767). 
Mais informações também 
podem ser obtidas por meio 
do telefone (49) 3364 4059.

Esta é a terceira turma do 
curso técnico em Eletrotécni-
ca ofertada no município, por 
meio do Senai.

aula inaugural ocorreu na segunda-feira (22), no senai de Maravilhaa

Divulgação

ASSiSTênciA SociAL 
capacitação aborda o 
tema “mediação familiar” 

A Secretaria de Assistência Social de São Miguel do Oeste 
prossegue as atividades do Plano de Educação Permanente dos 
Trabalhadores do Suas. No último dia 19 os profissionais da Secre-
taria, da Apas e Apae participaram de capacitação sobre “forma-
ção de base mediação familiar”. O encontro foi realizado no Salão 
Nobre da prefeitura, conduzido pela assistente social da Comar-
ca do Poder Judiciário de Dionísio Cerqueira, Geani Rippel. Dando 
continuidade à programação de capacitações, a Secretaria reali-
zou na terça-feira (23) encontro com os educadores sociais do Cre-
as, do Abrigo Cantinho Acolhedor e dos Cras São Luiz e Santa Rita.

como comPoRTAR-SE com FiLHoS PRÉ-
ADoLEScEnTES E ADoLEScEnTES

Há grande erro comum que muitos pais fazem. É algo errado 
acreditar que os pais tenham que ser amigos dos seus próprios fi-
lhos. Ser pai é uma coisa, ser amigo, outra. Isso não significa que 
os pais não possam também ter um bom relacionamento de par-
ceria ou diálogo; porém, as duas, são duas instâncias bem dife-
rentes. 

A relação entre amigos e a relação entre pais e filhos tem ca-
racterísticas e funções bem diferentes. 

Por exemplo, os amigos se escolhem. Os pais não. As amiza-
des se enceram ou podem se encerrar, quando vem a hora, e a re-
lação entre pais e filhos não. 

A relação entre amigos é baseada sobre curtição, afinidade 
e parceria em determinadas fases da vida. A entre pais é filhos é 
uma relação educativa e existencial, que dura toda a vida e que 
muda ao decorrer desta. 

Os pais têm que acompanhar os filhos, criando-os e educan-
do-os em todas as fases da vida deles, e não apenas curtir eles. Isto 
faz parte das suas próprias tarefas e funções. 

E as fases mudam. Tem fases onde se deve cuidar e nutrir; tem 
fases para orientar e esperar; tem fases para curtir e ter gratifica-
ções, sim, mas também tem fases para aguentar e sofrer, onde se 
continua a ficar presente mesmo aceitando ficar no plano de fun-
do da vida deles. Enfim, tem fases também muito ingratas. 

Mas isso significa ser pai. 
Bom, uma dessas fases é a pré-adolescência e a adolescência. 
Aquela fase que mais ou menos começa para as mulhe-

res com 9, 10, 11 anos, conforme a menarca, ou seja, as primei-
ras menstruações; e para os meninos um pouco depois, de ma-
neira um pouco mais complicada, porque, de um lado, não tem 
marcos físicos que estabelecem esta passagem, e, de outro, eles 
sofrem mais as influências das mídias sociais, das tecnologias 
e consequentemente dos padrões de comportamento que es-
ses trazem. 

Bom, nesta fase os pré-adolescentes e os adolescentes têm 
que enfrentar pela primeira vez um monte de processos novos, 
de desafios e de batalhas que basicamente surgem de uma de-
fasagem entre o corpo, que cresce rapidamente, da noite por 
dia, graças à mudança dos seus equilíbros hormonais, e a ca-
beça, junto às práticas de vida, que ainda são de uma criança. 

Eles, portanto, viverão com confusão, muitas vezes com 
agressividade, ficando desorientados. Por exemplo, terão que 
lidar com a vontade de ser autônomos e independentes sem, 
porém, perder que os pais protejam e providenciem a eles. 

Tanto é bem comum que eles, nesta fase, comecem a ten-
tar trocar essa dependência que tem com os pais com outras de-
pendências: com os amigos e os grupos de amigos que se tornam 
fundamentais ou com as substâncias, que sejam bebidas, cigar-
ros maconha ou até mesmo o celular e todos os seus aplicativos. 

Eles estão tentando ganhar uma identidade por meio de 
processos de separação e individualização. Querem ser úni-
cos sem, porém, ser diferentes. Querem ganhar tudo sem per-
der nada. E enfrentando todas essas confusões, é bem normal, 
aliás é mesmo saudável e fisiológico, que cheguem também a 
brigar, ignorar e desvalorizar o que antes tinham de mais se-
guro, ou seja, os seus mesmos pais. 

Bom, como tem que comportar-se os pais nesta fase, tão 
ingrata para os pais, mas fundamental para a criação dos se-
res humanos filhos?

Escreverei a resposta na próxima coluna Zona Franca, mas 
já se encontra no novo canal YouTube Parla con Deny-Psico-
logia e no Facebook. 



 27 DE agosto DE 201618

SÃo miGUEL Do oESTE GESTAnTES ASSiSTênciA SociAL 
Fiesc e Sebrae 
realizam curso

Grupo atua na 
orientação e prevenção

Palestra destaca a 
importância do voluntariado

Uma parceria da vice-presidência da Fiesc Extremo-Oeste, Con-
federação Nacional da Indústria, Sindicatos Patronais e Sebrae origi-
nou um curso realizado durante toda a quinta-feira (25) em São Miguel 
do Oeste. O tema abordado foi “Como lidar com as Normas Regula-
mentadoras de Segurança e Saúde no Trabalho que mais impactam 
a indústria?”. O curso teve por objetivo apresentar as Normas Regula-
mentadoras (NRs), o processo e os atores que participam da formula-
ção e revisão da NRs, bem como informar sobre os aspectos mais fis-
calizados e autuados que impactam sobre a indústria. O palestrante foi 
o consultor e especialista em Ergonomia, Luis Carlos Martins da Silva.

A Secretaria de Saúde de São Miguel do Oeste, por meio do Nasf – Nú-
cleo de Atendimento à Saúde da Família, trabalha com mais um grupo de 
gestantes. Os encontros já iniciaram, contando com acompanhamento de 
assistente social, enfermeiro, fisioterapeuta, nutricionista, psicóloga, profis-
sionais da Apae e Corpo de Bombeiros. No primeiro encontro a equipe da 
Apae explanou sobre a prevenção das diversas deficiências, síndromes, re-
alização de exames e estratégias preventivas. O propósito é prevenir preco-
cemente possíveis anomalias. As reuniões são realizadas no prédio novo da 
Secretaria de Saúde, no Centro, próximo ao Colégio La Salle Peperi.  O pró-
ximo momento está agendado para o dia 5 de setembro, a partir das 9h30.

Na manhã de sexta-feira (26) as pessoas que desempenham 
serviços voluntários nos grupos de idosos do município de São 
Miguel do Oeste participaram de palestra organizada pela Se-
cretaria de Assistência Social. O evento foi realizado no Clube Co-
mercial e fez referência ao Dia Nacional do Voluntário, comemo-
rado no próximo domingo (28). As explanações foram feitas pela 
mestre em Políticas Públicas Jacinta Imig, que atua na empresa JJS 
Desenvolvimento Humano. Conforme a secretária de Assistên-
cia Social, Simone Thomas, são mais de 100 pessoas que se dedi-
cam, semanalmente, a contribuir com as atividades dos grupos. 

A família do associa-
do Joanir Ritter queria colo-
car uma pocilga, a qual traria 
mais renda e ao mesmo tem-
po teriam os dejetos dos suí-
nos para usar na lavoura, com 
a finalidade de adubar o solo. 
“O Sicoob Credial foi o maior 
parceiro na construção des-
se investimento”, disse Ritter.

O associado e seu sogro, 
Silvério Engster, moradores 
da Linha Moraes, em São Car-
los, produtores de suínos e lei-
te, foram beneficiados com 
investimento que ultrapas-
sa R$ 600 mil, pelo Sicoob Cre-
dial. Com uma propriedade de 
12,4 hectares, trabalham atual-
mente com 21 vacas em lacta-
ção e 2.700 leitões em creche.

Conforme o gerente do 
PA de São Carlos, Djouse Pau-
lo Bortolanza, o Sicoob Cre-
dial tem se mostrando um 
grande parceiro para o produ-
tor, com melhor atendimen-
to e sem burocracia. “Para nós, 
colaboradores do Sicoob Cre-
dial, é uma grande satisfa-
ção poder ajudar os produ-
tores/empresários a realizar 
seus investimentos”, enfatizou.

O gerente acrescentou 
que atualmente o produtor ru-
ral é o maior investidor e em-
preendedor, pelo fato de es-
tar sempre atento para as 
novas tecnologias no intuito 
de diminuir custos e aumen-
tar sua renda, para ter um me-
lhor resultado financeiro. 

SÃo cARLoS
Sicoob credial 
investe na realização 
de mais um sonho

Divulgação

Investimento ultrapassa R$ 600 mil

mARAViLHA Ato teve presença do comando-geral da PM e 
do secretário estadual da Segurança Pública de SC

Secretaria de Estado de Segurança 
Pública inaugura câmeras 
de videomonitoramento 

A Secretaria de Estado de 
Segurança Pública inaugurou 
na quarta-feira (24) as câmeras 
de videomonitoramento, fez o 
lançamento do projeto SC Mo-
bile e implantou oficialmente 
a 3ª Companhia de Polícia Mi-
litar em Maravilha. O ato foi re-
alizado na sede da Polícia Mi-
litar e contou com a presença 
do secretário estadual César 
Augusto Grubba e o coman-
dante-geral da Polícia Militar 
de Santa Catarina, Paulo Hen-
rique Hemm.

Para o comandante-geral 
da Polícia Militar de Santa Ca-
tarina, Paulo Henrique Hemm, 
esse é um momento histórico. 
“A nossa história é feita de re-
cortes de momentos. E esse 
momento é de suma impor-
tância, não só para a polícia 
militar em um todo, mas es-
pecialmente para Maravilha”, 
afirma.

Hemm destaca que o vide-
omonitoramento é uma ferra-

menta de ponta que está fazen-
do com que o município volte 
a ser mais seguro. “A comuni-
dade precisa desse aporte e a 
polícia também, é algo que em 
breve vai estar em todo o Es-
tado. O videomonitoramento 
vai ao encontro de nossos in-
teresses com relação à segu-
rança”, diz.  

Sobre a elevação do pelo-
tão do município para com-
panhia e a perspectiva do au-
mento de efetivo policial, o 

comandante esclarece que no 
momento não há uma mu-
dança imediata. “O efetivo de 
Santa Catarina está em treina-
mento, eles vão estar prontos 
no mês de dezembro, para que 
então possam ser distribuídos 
por todo o Estado. Com certeza 
o município de Maravilha tam-
bém será aportado de efetivo 
policial”, acrescenta. 

Na ocasião, Jandrei Willin-
ghoefer, responsável pelo 
Conselho Comunitário de Se-

gurança (Conseg) de Mara-
vilha também reivindicou a 
vinda de mais policiais para 
o município e a Delegacia 
Regional da Polícia Civil. “O 
Conseg de Maravilha é bas-
tante atuante, claro que a rei-
vindicação dele é de todo o 
Estado, e nós estamos traba-
lhando para que todos os mu-
nicípios possam receber esse 
reforço”, confirma.

Sobre as tecnologias dis-
poníveis, o comandante expli-
ca que todas as novas ferra-
mentas vão otimizar o trabalho 
dos policiais. “O policial hoje 
vai inserir toda ocorrência em 
um tablet, em um smartphone, 
e terá uma impressora térmica 
à sua disposição. Isso agiliza os 
procedimentos. É um avanço, 
porque ocupando papel e ca-
neta nós levávamos outro poli-
cial, e esse policial que iria fa-
zer esse serviço agora vai para 
a rua para melhorar a seguran-
ça da comunidade”, afirma.

Comandante-geral e secretário de segurança analisaram central de monitoramento

Ederson Abi/O Líder
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Quem completou mais um ano de vida nesta 
quarta-feira (23) foi Sandra Reckers. Parabéns 
Sandra! Te desejamos saúde e felicidades! 
Homenagem de sua família e amigos.

Paola, com apenas 
cinco dias, em sua 
sessão newborn, filha 
de Elaine Lazarotto 
e Paulo Torquato da 
Rocha

Eloísa Fries Chechi completou 2 anos, filha 
de Roberto e Karina, recebe homenagem 
de seus pais, avós e amigos.

Maitê completou seu primeiro 
aninho com muita alegria!

Valentina e Guilhermina, meninas 
que encantam, filhas de Édina e 
Jonas, de Romelândia/SC. 

Vicente Luiz 
Spenassatto 
comemorou um 
aninho dia 22 de 
agosto. É a alegria dos 
pais Marcia e Rodrigo 
e do mano Victor

Antonela Alba completou um aninho no dia 20 de agosto, 
com seus pais Tamara e Cassiano e a mana Yasmin

Neste sábado (27) o 
colega da Rádio 103 e 
colunista do Jornal O 
Líder, Luiz Claudio Carpes 
comemora mais um ano 
de vida. Muitas felicidades, 
saúde e realizações! Votos 
de toda a equipe do Grupo 
WH Comunicações! 

Nathalia Von Mühlen 
Pereira da Silva 
completou seu 
1º aniversário no 
dia 21 de agosto, 
comemorado com 
seus pais Jeane e 
Rodrigo
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ESTELA SERPAROSIANE  POLETTO
revisao@jornalolider.com.br vip@jornalolider.com.br 

Os colegas e amigos do Grupo WH Comunicações 
parabenizam Aline da Silva, que na terça-feira (30) 
completa mais um aniversário. Felicidades!

“A fé em nossas vidas” será tema de palestra pública promovida 
pelo Centro Espírita Emmanuel, no dia 9 de setembro, às 20h, no 
auditório do Sicoob Credial. O facilitador será Sérgio Bento e o 
ingresso 1 kg de alimento não perecível. Não perca!

Hoje (27) tem almoço promovido 
pela Apae Marisol, no salão paroquial 
católico, com cardápio à base de galeto, 
macarronada, saladas, pães e cucas. 
O valor por pessoa é R$ 17, sendo 
necessário levar pratos e talheres.

No próximo dia 15 tem palestra 
sobre “Adoção, família e escola” na 
Câmara de Vereadores, por meio do 
Grupo de Estudos e Apoio à Adoção 
de Maravilha (Geama). O facilitador 
será Luiz Schettini Filho e a entrada é 
gratuita. Não fique de fora! 

O pessoal da Mondy Academia sempre inovando e 
incentivando os amantes do esporte! À Simone e ao Roni, 
que nunca percam a alegria que transmitem a todos! 

Amanhã (28) quem 
comemora mais 

um aniversário 
é Diego Souza 

Leite. Os amigos 
o parabenizam, 

com desejos 
de felicidades e 

sucesso.
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TOQUE DE REQUINTE
por Simone Hübner

A sociedade tem algumas regras de convivência, 
mas nem todas as ações que tomamos são 
amparadas por elas. Grande parte delas 
depende mais de nossa educação e moralidade 

do que de um conjunto de normas. Muitas 
vezes devemos recorrer ao nosso bom senso 
para tirarmos bons julgamentos da situação 
e agir conforme as boas maneiras.

Regras de convivência

Ao chegar ou sair de um local, cumprimente 
as pessoas presentes. Isto demonstra que 
você valoriza a presença delas e faz-lhe 
sentirem importantes. O mesmo vale ao sair 
de um local: despeça-se de todos. Se muitas 
pessoas estiverem presentes, não é necessário 
cumprimentar ou despedir individualmente, só 
tenha certeza de dar seu recado a todos.

Ao receber um favor, o mínimo que você pode 
fazer é agradecer. Reconheça que a pessoa 
gastou do próprio tempo para lhe ajudar e 
diga ao menos “obrigado (a)”. Dessa maneira, 
vocês mantêm um relacionamento saudável e 
duradouro.

Caso ofenda alguém, mesmo que seja sem querer, 
peça desculpa imediatamente. Não espere para 
dizer mais tarde, isso só irá fazer com que a 
pessoa pinte uma imagem negativa de você. 
Coloque-se no papel da pessoa ofendida: você 
gostaria de ir para casa sem um pedido de 
desculpa?

Caso não entenda, imediatamente peça para a 
pessoa repetir ou lhe explicar novamente. Uma 
má compreensão pode fazer com que você 
execute seu trabalho ou tarefa de forma errada 
e isto será um incômodo muito maior do que 
simplesmente dizer que não entendeu. 

Caso suje ou bagunce, seja no trabalho ou 
em casa, arrume ou limpe! Todos devem ser 
responsáveis pela própria sujeira. Cultive o hábito 
da organização. Você será visto como uma 
pessoa mais responsável, sensata, e de brinde, 
ganha um ambiente sempre limpo e arrumado.

Caso não goste, principalmente no trabalho, fale! 
Mas não seja mal-educado. Explique seu ponto 
de vista e deixe claro o motivo de não gostar 
da ideia ou opinião. É melhor expor sua opinião 
antes e esclarecer o problema do que depois 
ter que conviver com ele. Tome cuidado com 
assuntos polêmicos, como política e religião. 

Todos têm o direito de ter uma opinião, desde 
que ela não ofenda ninguém e não interfira na 
liberdade alheia.

Caso peça emprestado, lembre-se de devolver! 
Não espere até que o dono lhe peça de volta. É 
sua a obrigação de lembrar. É muito importante 
devolver o item nas mesmas condições em que 
foi emprestado, ou você pode ser tachado como 
desleixado. Ao devolver o item, agradeça!

Ao falarem com você, responda! Mesmo que 
para dizer que você não pode falar agora e que 
vai retornar em breve. É muito grosseiro deixar 
a pessoa esperando indeterminadamente. Se 
combinar de retornar depois, não esqueça e não 
espere a pessoa ir até você novamente.

Caso prometa, cumpra! Você não é obrigado a 
fazer promessas, mas se fizer, faça de tudo para 
cumpri-las. Ao prometer você dá a certeza de um 

resultado. Se você não cumprir, pode decepcionar 
muito a pessoa e se tornar menos confiável. Se 
você não tem certeza que pode cumprir, não 
prometa.

REGRAS BÁSICAS

Infelizmente, é cada vez mais raro notar 
em uso regras de convivência como 
estas. Muitas pessoas, na correria do 
dia a dia, acabam esquecendo o quão 
importante são elas ou simplesmente não 
as valorizam.

Ao seguir regras como estas, é possível 
criar ambientes e relações mais saudáveis 
e sem conflitos. Elas podem ser aplicadas 
no seu trabalho, na sua escola, em 
sua casa ou em qualquer outro tipo de 
ambiente e nunca estão fora de moda.



 27 DE agosto DE 201622  27 DE AGOSTO DE 201622

“O temor do senhor é o princípio do 
conhecimento, mas os insensatos desprezam 
a sabedoria e a instrução” - Provérbios MARIA ELENA BASSO

 mescbasso@hotmail.com

* Quem comemorou 86 anos, muito bem vividos, foi dona 
Maria Dalmagro Pedrebon. Ela reuniu seus familiares e 
amigos para celebrar nova idade. Dona Maria fez sua 
história como professora em nosso município. Parabéns! 
Faço votos de muita saúde! 

* O simpático Vicente Werlang Signor comemorou, 
no sábado (20), na Favo de Mel, seu aniversário de 
4 anos. Parabéns e muitas felicidades! 

* UNOESC 20 ANOS...
Esta semana nossa universidade comemorou seus 20 anos de história. Universidade jovem, com grande futuro pela frente. Foram anos de muitas lutas e 
conquistas. Tenho muito orgulho de, como aluna, ter participado desta grande evolução. Parabenizo a todos os seus funcionários e direção pelo importante 
trabalho que realizam para nossa comunidade e região. 

* Emanuelle Daltoé comemorou, no sábado (20), em 
Descanso, seus tão sonhados 15 anos. A bela é filha 
de Roberta e Edemar Daltoé. Parabéns! 

* O destaque da 
coluna Vip desta 
semana vai para 
Angélica Ghilardi, 
acadêmica do 
curso de Direito 
da Unoesc 
SMOeste.
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MODA & ESTILO

LIVROS

por Susane Zanin BEAUTY
por Júnior Babinski e Inês Michielin

O romance Tudo tem um porquê 
revela que, embora nada aconteça por 
acaso, todos nós fomos criados para o 
sucesso. Quando sofremos, é sinal de 
que nos desviamos do rumo adequado 
e nos perdemos nas ilusões. Contudo, 
logo recebemos ajuda da vida para 
mudarmos e retornarmos às coisas 
importantes almejadas por nossa 
alma, como a felicidade, que apenas é 
possível quando valorizamos a vida.

 

A minha vida é um livro, mas 
infelizmente não sou o autor. As 
pessoas escrevem em minhas páginas, 
e eu não posso fazer nada além de 
aceitar o que está escrito. Daniel é um 
empresário promissor. Gabriela é uma 
jovem problemática e perdida. Ele tenta 
fugir dos problemas. Ela é o problema 
em pessoa. Uma carona inesperada 
coloca os dois no mesmo caminho, 
despertando os mais inusitados 
sentimentos. 

 

Em A irmã da sombra, terceiro volume 
da série As Sete Irmãs, duas jovens 
igualmente determinadas, porém de 
séculos distintos, conectam-se por 
meio de diários que retratam uma 
vida intensa de superação, amor e 
perdão. Estrela D'Aplièse está numa 
encruzilhada após a repentina morte do 
pai, o misterioso bilionário Pa Salt. 

Diretamente dos anos 80, as grifes Dolce&-
Gabbana e Gucci trouxeram a tendência mais 
divertida das últimas temporadas: os patches!

Patches são aplicações de bordados aplica-
das sobre jaquetas, calças, shorts e coletes. Em 
sua maioria, trazem elementos coloridos e diver-
tidos, como desenhos, podendo também ser en-
contradas em cores preta e branca. Têm aparecido 
em peças de couro e tecidos brilhosos, como ce-
tim. Contudo, aparecem em peso nas peças jeans.

O melhor de tudo é que você pode fazer a 
sua própria peça, comprando em lojas de ar-
marinho algumas aplicações de patches pron-
tas e bordar à mão. Se você não for a rainha da 
costura, pode também procurar pelas aplica-
ções com termocolante, que podem ser fi xadas 
na peça com ferro quente.

A dica para usar a tendência é dar o maior 
destaque para a peça dos patches e optar por 
tons mais neutros no restante do look. 

Patches

Por inúmeras vezes a indústria da beleza 
se associou aos grandes nomes de sua épo-
ca. As fi nalidades eram, fundamentalmen-
te, comerciais: aumentar as vendas da mar-
ca, fazer crescer a visibilidade da empresa, 
aproximar o consumidor e criar uma iden-
tidade espelhada. Hoje, apesar dessas asso-
ciações também envolverem o ativismo de 
causas sociais e ambientais, a indústria da 
beleza procura, mais do que nunca, o gla-
mour não apenas de um indivíduo, mas de 
um grupo – ou uma família como o clã Kar-
dashian-Jenner.

As irmãs Kardashian por si só já repre-
sentam um império. Além de serem gigan-
tescas infl uenciadoras, quer seja na TV ame-
ricana, quer seja nas redes sociais; as irmãs 
possuem algumas linhas de roupas, que vão 
da moda infantil até lingeries, contam com 
perfumes e produtos exclusivos para deco-
ração que carregam suas assinaturas, além, 
é claro, de possuírem o próprio aplicativo 
para celular. Entretanto, mais recentemen-
te, as Kardashian-Jenner associaram-se ao 
mundo das grandes indústrias da beleza. 

As famosas irmãs lançaram uma linha 
com sete produtos para os cabelos, que in-
clui condicionador, shampoo a seco, mous-
se, spray e até um protetor antitérmico cria-
do especialmente por Kim Kardashian. A 
linha também conta com babyliss, secador e 
chapinha e carrega o nome Kardashian Be-
auty. Outra linha também garante o nome 
do clã entre o universo dos cosméticos, a 

Khroma Beauty, que conta com uma sé-
rie de itens, dos quais se destacam os cílios 
postiços, as bases e os iluminadores. Nesse 
universo, aliás, uma das irmãs se sobressai: 
Kylie Jenner possui suas linhas próprias que 
focam em efeitos para os lábios e cores ex-
travagantes de batons.

Assim, as associações entre famílias in-
fl uenciadoras de grandes contingentes e a 
indústria da beleza afi rma-se como uma es-
tratégia cada vez mais sólida para ambas as 
partes saírem ganhando neste mercado tão 
competitivo. Não podemos esquecer que, há 
pouco tempo, era o clã Hilton que tinha seu 
nome entre cosméticos e linhas de produtos 
para cabelo e para salão de beleza. E, se você 
gostou da coluna deste sábado, acesse nosso 
site para mais conteúdo: inesbeauty.com.br.

Família do poder
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GAMES
por Henrique Hübner

RECEITA

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 13

MLVH
BRITADEIRA

RELICARAN
NIMIPOD
INTENSIDADE
CIAMILB

SIGNIFICADO
POETLOCAL

DRENADAIF
EISARVORE

ALAEGOGEM
TPRAIANI

NODOAGLUTEN
RRSULRI

MOSTRAIRON
MERIDIANO

P

O de cur-
ling pos-

sui quatro
jogadores

(?) da Alvo-
rada, mo-

rada oficial
de Dilma

Contribuir
para insti-
tuições de
caridade

Letra que
pode

formar
ditongo

A grama,
após ser
aparada

(?) genealó-
gica: traça
as origens
da pessoa

Abrigo tem-
porário de
esquimós

"(?)
guarda!", 

interjeição
da esgrima

Marca co-
mum em
roupas
antigas

Atração de
cidades

litorâneas

Grita de
dor

Nutriente
causador
da doença

celíaca

Evento
regular em

museus

Sua
Majestade

(abrev.)

Pedro (?),
o último

imperador
(BR)

(?) the
rocks: o
uísque

com gelo

Ferro, em
inglês

País afri-
cano cuja
capital é

Abuja

Fator que afeta o
preço de um imóvel
Arma presa no cinto

do gaúcho
Poeta, 

em inglês
Escoada 
(a área)

Período 
O da mode-
lo é elegan-

te e alto

Ativistas
de organi-

zações
políticas

Aqui está

Deus dos
islamitas

(?) de Greenwich:
marco zero da conta-

gem dos fusos horários,
situa-se em Londres

Deixa o
lugar

Região dos
pampas

O Colecionador em
"Guardiões
da Galá-

xia" (Cin.)

Máquina 
que quebra
o asfalto,
causando

grande
poluição
sonora

Refutar

Companhia
(abrev.)

O do sonho,
expressa

o inconsci-
ente (Psic.)

Exercícios
de alta (?):
compõem
o treino
do atleta

Esporte no qual a
Seleção Brasileira foi
campeã mundial pela
primeira vez em 2014

Como deve
ser o tes-
temunho

no tribunal

Semelhante

Pó branco
para pintar

muros

Reprodutor
de áudio
da Apple

"Eu Nasci Há Dez (?)
Anos Atrás", sucesso

de Raul Seixas
Flúor (símbolo)

E
R

A

4/doar — ipod — iron — poet. 5/nódoa. 6/glúten. 14/benício del toro.

INGREDIENTES
150 g de milho verde cozido
1 ovo
½ xícara de farinha de arroz
¼ de xícara de polvilho azedo
½ xícara de leite de coco/
amêndoas/castanhas ou arroz
3 colheres de sopa de 
manteiga 
1 pitada de sal
1 colher de chá de erva-doce

1 pitada de noz moscada
2 colheres de sopa de semente 
de linhaça
1 colher de sopa de fermento 
em pó

MODO DE PREPARO
Bata o milho verde no 
liquidificador. Quando já estiver 
bem despedaçado, acrescente 
a farinha de arroz e o polvilho 

azedo, o leite e a manteiga. 
Bata o ovo na batedeira 
até formar um creme fofo. 
Acrescente à mistura do milho 
o ovo fofo, o sal, a pimenta, a 
noz moscada, a linhaça, a erva-
doce e o fermento. Coloque 
em forma de muffins e leve ao 
forno preaquecido a 150º por 
20 minutos.

Muffin de milho sem 
glúten e lactose

Como em outros títulos da série, o 
enredo de Syndicate gira em torno da 
eterna batalha contra os templários. 
Dessa vez, Londres é o palco da batalha 
e a Era Vitoriana é o período em que a 
história do game se passa. Crawford 
Starrick é o grande vilão do jogo, e cabe 
aos irmãos Freys deter o maligno que 
pretende dominar o mundo.
Por mais que tudo pareça repetitivo 
para quem acompanha a saga desde 
os primeiros jogos, a forma com que 
tudo se desenvolve em Syndicate é mais 
agradável e menos clichê. Os diálogos 
são mais suáveis e construtivos, e 
possuem uma dose homeopática 
de humor sarcástico, o que ajuda 
e quebra um pouco o clima. Dessa 
forma, as inúmeras horas de gameplay 
são embaladas por uma trama um 
tanto interessante e que vale a pena 
acompanhar em vez de simplesmente 
pular as inúmeras cenas.
Os diversos pontos turísticos de Londres 
não só estão presentes no jogo, como 
também são parte importante da trama. 
Logo nas primeiras horas, é preciso 
visitar o famoso Big Ben, famoso cartão-
postal da cidade, escalar a gigantesca 
torre e acionar mecanismos. Um belo 
pretexto para aqueles que nunca tiveram 
oportunidade de alcançar o topo da 
construção e admirar a bela paisagem.
A cereja do bolo fica por conta de 
famosos personagens da trama. 
Alexander Graham Bell, o famoso 

inventor do telefone, é quase um 
protagonista do game tamanha é sua 
participação na história. Charles Darwin 
também tem participação fundamental 
no enredo. Isso faz com que o jogador 
conheça outro lado dessas figuras 
famosas na história do mundo que, 
de uma forma bem divertida, acabam 
encaixando-se no que o jogo propõe.
Os dois protagonistas de Syndicate 
são o grande ponto alto do jogo. Não 
só pela forma com que agregam ao 
enredo considerado saturado em jogos 
anteriores, mas também pela dinâmica 
que ambos podem contar com uma 
linha de habilidade bem diferente. 
Com isso, o uso de um determinado 
personagem é crucial para terminar 
atividade específica.
Enquanto Jacob banca o machão e leva 
quase tudo para tom mais sarcástico, 
Evie é mais responsável e fria. O mesmo 
vale na diferença durante os combates, 
já que a donzela é mais rápida e causa 
menos danos, enquanto seu irmão é 
mais agressivo e se adapta melhor às 
habilidades que envolvem.
Desde que chegou a nova geração, 
Assassin's Creed consegue manter-se 
no topo quando o assunto é a parte 
visual do game. A forma com que ele 
recria os enormes cenários faz com que 
cresça uma enorme vontade de explorar 
todas as partes do mapa. Seja para 
admirar todo o belo trabalho gráfico, 
como para desbravar seu conteúdo.
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CANTO NATIVO
por Adriano Antunes

E assim me vou costeando o 
alambrado. Até outra volta.

gauderioadriano@hotmail.com

CINEMA EM CASA

DESIGN EM PAUTA
Lais Oro Andrea Costa Pelissari

Caçadores de Emoção 
Além do Limite
Um jovem agente do FBI (Luke 
Bracey) tem como missão se infil-
trar em meio a atletas de esportes 
radicais, suspeitos de cometerem 
uma série de roubos nunca vistos 
até então. Não demora muito 
para que ele se aproxime de Bodhi 
(Édgar Ramirez), o líder do grupo, 
e conquiste sua confiança.

Batman Vs Superman
O confronto entre Superman (Henry 
Cavill) e Zod (Michael Shannon) em 

Metrópolis fez com que a população 
mundial se dividisse acerca da existência 

de extra-terrestres na Terra. Enquanto 
muitos consideram o Superman 

como um novo deus, há aqueles que 
consideram extremamente perigoso 

que haja um ser tão poderoso sem 
qualquer tipo de controle. Bruce Wayne 

(Ben Affleck) é um dos que acreditam 
nesta segunda hipótese. Sob o manto 

de um Batman violento e obcecado, ele 
investiga o laboratório de Lex Luthor 

(Jesse Eisenberg), que descobriu uma 
pedra verde que consegue eliminar e 

enfraquecer os filhos de Krypton.

LENDA DA ERVA-MATE

Uma tribo indígena nômade se deteve nas ladei-
ras das serras onde nasce o Rio Tabay, os índios Gua-
ranis, vivia um velho guerreiro chamado Nhandubaí, 
que não ia mais caçar e nem guerrear, velho e cansa-
do pelos anos, devido a sua avançada idade. Como de 
tempos em tempo se esgotava o “humos” da terra, a 
tribo tinha que se deslocar pra longe em busca de ou-
tros matos, um dia a tribo partiu, e o velho índio Nhan-
dubaí sentiu-se sem forças para  acompanhá-los, mas 
uma de suas filhas de nome Yaríi, muito bonita, não 
teve coragem de deixar o pai sozinho e abandonado. 
E lá ficaram morando no rancho, e o tornaram um lo-
cal de hospitalidade para os viajantes que por ali pas-
savam de quando em quando. Um dia apareceu um 
estranho de pele e cor estranha e que se vestia com 
roupas esquisitas, era um guerreiro vindo de muito 
longe, pedindo pousada, e o receberam generosamen-
te, o velho ofereceu ao visitante uma carne assada de 
acuti, um roedor da região e um prato de tambu, que é 
preparado com uma larva de carne branca e abundan-
te, criados nos troncos de Pindó. Neste dia o viajante 
tornou-se muito amigo do velho índio, e conta a lenda 
que ele era um enviado do Deus do bem Tupã, e  como 
recompensa, de pronto entregou aos dois uma mudi-
nha  de uma planta que seria algo que pudessem ofere-
cer sempre aos visitantes e que poderia encurtar as ho-
ras de solidão. E disse a eles: e quando esta arvore Cáá 
crescer peguem os galhos e passem as folhas não sa-
pecando, depois, quebrem-nas em pedacinhos, colo-
cando num porongo, derramem água quente e bebam 
o mate. Dito isso, partiu. Quando Nhandubaí experi-
mentou a bebida, e como milagre foi restabelecido o 
ânimo e a energia que lhe faltava. Assim ele e a filha Ya-
ríi seguiram viagem ao encontro de sua gente. A planta 
que levaram se esparramou pelos matos, e o costume 
de bebe-la, Cáá – I  assim passaram a chamar a bebi-
da que dava energia e alegria de viver. A bebida da hos-
pitalidade, tornou-se a melhor companheira, mesmo 
nos momentos de solidão. E para a erveira deram um 
nome que relembrasse para sempre. O bom coração de 
Yaríi: Cáá-Yari. E assim surgiu o chimarrão, essa bebida 
feita de folhas de erva-mate. Em todo rancho campeiro 
do gaúcho não falta o chimarrão e sua hospitalidade.
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no inTERioR

Prefeitura entrega 
ordem de serviço 
para calçamento

A prefeitura entre-
gou, na tarde de quarta-
feira (24), ordem de ser-
viço para execução da 
obra de calçamento no in-
terior de Maravilha. O 
ato foi realizado no sa-
lão da comunidade de Li-
nha Barro Preto, com a 
presença de secretários 
e representantes locais.

De acordo com o se-
cretário de Administra-
ção, Cleiton Borgaro, o 
recurso será de R$ 306 
mil para calçamento de 
seis mil metros quadra-
dos. Será desde a comu-
nidade em direção à BR-
282. Ele afirma que a obra 
não é complexa e deve ser 
concluída em um mês.

ordem de serviço foi entregue por secretários no salão da comunidade

Ederson Abi/O Líder

mARAViLHA Próximo passo será apresentar parecer ao Conselho 
Estadual para aceitação

Advogados aprovam criação 
da subseção da oAB 

Na noite de quarta-feira (24) 
foi realizada, na Câmara de Verea-
dores de Maravilha, reunião com 
advogados da região. A assem-
bleia geral extraordinária tratou 
da criação da subseção da Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB) 
em Maravilha. Estiveram presen-
tes advogados de Campo Erê, Ira-
ceminha, Flor do Sertão, Tigri-
nhos, São Miguel da Boa Vista e 
Maravilha. 

Marcaram presença o presi-
dente da subseção de São Miguel 
do Oeste, Ari Borba Fernandes; 
vice-presidente, Tiago Fantinel; 
conselheiro federal, Tullo Cavalla-
zi Filho; e o conselheiro estadual, 
Elói Pedro Bonamigo; além dos 
relatores do processo de criação 
da subseção, Gilberto Batistello 
e Luciane Fabris. De acordo com 
Luciane, a criação da subseção 
de Maravilha é um desejo desde 

2013. “A atitude não é uma divisão, 
mas representa o fortalecimento 
da OAB de Santa Catarina e nacio-
nal”, ressalta. Ela também lembra 
que a criação tem o apoio de Fer-
nandes. “A 18ª Subseção da OAB 
de São Miguel do Oeste é uma das 
maiores do Estado e abrange 27 
municípios e mais de 700 advoga-
dos, número expressivo, que torna 
humanamente impossível aten-
der a todos e às necessidades es-
pecíficas de cada Comarca. Todos 
que advogam conhecem da situa-

ção que exige urgência e atenção 
especial, e nem sempre é possível 
atender a todos” conta. 

Para justificar a criação da 
subseção de Maravilha, os advo-
gados abordaram que o municí-
pio conta com uma infraestrutura 
para atendimento populacional, 
Defensoria Pública, Procon, e a 
Comarca conta com duas varas 
do judiciário e Ministério Públi-
co (MP), havendo magistrados e 
promotores atuantes em ambas 
as varas. Além disso, a OAB já con-

ta com a sala do advogado que 
funciona junto ao Fórum. “Com a 
instalação da subseção em Mara-
vilha passamos a ter mais autono-
mia para atender os anseios e ne-
cessidades, tanto da classe quanto 
da população, que indiscutivel-
mente será beneficiada”, justifica.

Na assembleia da quarta-fei-
ra (24) a criação da subseção de 
Maravilha foi aprovada por acla-
mação unânime e desta forma o 
processo terá seguimento. O pró-
ximo passo será dado pelo relator 
Gilberto Batistello, que vai apre-
sentar parecer ao Conselho Esta-
dual. Luciane explica que se for 
aceito, haverá solicitação para in-
clusão em pauta do Conselho Ple-
no da OAB de Santa Catarina. Ha-
vendo aprovação pelo Conselho 
Pleno, será convocada assem-
bleia para eleição e posse de dire-
toria provisória.

Participaram da reunião profissionais de municípios da região 

Estela Serpa/WH Comunicações
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Camila PomPeo

L
argar emprego, vender o carro, jun-
tar as economias e correr atrás de 
um sonho parece coisa de cine-
ma, um querer longe da realidade. 
No entanto, tem gente com cora-

gem e determinação para fazer acontecer. Afi-
nal, quem nunca pensou em cair no mundo? 
O miguel-oestino Wiliam Mateus Werlang, de 
26 anos, não só caiu no mundo, como agora é 
do mundo! Formado por aqui, Werlang passou 
por três faculdades da cidade, onde estudou 
gestão, administração e engenharia de produ-
ção. No ano 2014 a ideia de ir para fora do país 
surgiu e junto com ela a preparação para que 
os planos saíssem do papel. Meses depois, co-
locou o pé na estrada. 

“É uma questão de ter espírito empreende-
dor e acreditar no próprio potencial. É preci-
so buscar essas oportunidades e, no meu caso, 
julguei ser o momento de buscar essa chan-
ce em outro país. Reconstruir ou reorganizar a 
vida é sempre complicado em qualquer lugar, 
é preciso desapegar emocionalmente do lugar 
que a gente nasceu e foi criado, se acostumar 
com uma vida bem diferente e por mais que 
você se insira na cultura de outro país, é difí-
cil chegar ao nível do país de origem. Mas essas 
dificuldades forçam a saída da zona de confor-
to e isso é muito importante quando o objetivo 
é mudar de vida”, conta.

A cultura, a localização na Europa, o povo 
hospitaleiro e a beleza natural pesaram na deci-
são de que a Irlanda seria o melhor local para o 
primeiro destino. Dublin, a capital e maior cida-
de da Irlanda, foi a eleita. Para dar seguimento 
ao plano, Werlang precisou se desfazer do car-
ro para poder investir naquele que era o plano 
mais ousado da sua vida. “O que eu fiz depois de 
sair do meu emprego no Brasil foi vender o car-
ro que eu tinha e com esse dinheiro, limitado, 
vim pra cá com a aposta de conseguir então uma 
renda pra dar a volta por cima”, recorda.

Werlang chegou à Irlanda sabendo o inglês 
que aprendeu com música, filmes e livros, mas 

sem nunca ter conversado com um nativo da 
língua inglesa. Os desafios estavam só come-
çando. Assim como logo começou também “a 
caça” por um emprego no país europeu. “Des-
de o primeiro dia aqui comecei a procurar em-
prego. Depois de algumas semanas consegui 
uma posição trabalhando com vendas, área 
que eu já tinha experiência no Brasil. Os ter-
mos e o salário eram muito diferentes, mas eu 
vi como uma chance de ter uma porta de entra-
da e experiência para aprender, desenvolver e 
criar contatos aqui”, conta.

O jovem soube aproveitar as oportunida-
des, mesmo aquelas sem um retorno tão gran-
de. O esforço foi tanto que, em seguida, surgi-
ram novas vagas, e Werlang passou a ocupar 
posição de destaque em um jornal irlandês. O 
inglês foi aperfeiçoado, tanto que Werlang foi 
convidado a ministrar uma aula a outros alu-
nos. “Comecei trabalhando com marketing e 
hoje trabalho há um ano para o The Irish Ti-
mes, jornal aqui do país, como executivo de 
vendas. No ano passado recebi o certificado 
de inglês avançado pela prova do Cambridge e 

este ano fui convidado para ministrar uma aula 
para a turma do nível de proficiência na escola 
onde estudo. Esse é o último nível de ensino de 
inglês para adultos e pouquíssimas escolas da-
qui oferecem esse nível”, revela.

Nos períodos de folga, é sempre bem-vin-
da uma visita ao teatro e uma passadinha no 
cinema. Fora os shows que, segundo Werlang, 
ocorrem com frequência por lá. O jovem, que 
chegou sem conhecer ninguém na Europa, já 
fez amizades. Algumas que, para ele, seguirão 
firmes e fortes para o resto da vida. “Conheci 
pessoas maravilhosas por aqui, alguns amigos 
que ainda moram aqui e outros que já estão em 
outro lugar, inclusive muitos brasileiros de to-
dos os cantos do país. Fiz amizades que com 
certeza vão durar para sempre”, declara.

Em quase dois anos a oportunidade de re-
ver a família em São Miguel do Oeste surgiu 
apenas uma vez. Mas Werlang já fez os planos, 
deve passar o fim desde ano matando a sauda-
de por aqui. “Consegui visitar São Miguel bre-
vemente uma vez desde que me mudei pra cá, e 
tenho planos de passar férias no fim deste ano 
novamente, quando vou poder ficar um pouco 
mais de tempo. É normal a família ter um pou-
co de receio quando alguém próximo tem pla-
no de ficar tão longe, principalmente no meu 
caso, que saí sem ter data para voltar, mas eles 
entendem e hoje me apoiam muito”, afirma.

Por enquanto, a vinda para o Brasil deve 
ser só de passagem mesmo. Ainda não está nos 
planos de Werlang voltar para cá tão cedo e a 
Irlanda também não deve ser o último desti-
no do jovem corajoso. “Como diria o poeta: 'só 
vou voltar quando eu me encontrar’. Acho que 
tenho muito a viver fora ainda. Quando decidi 
sair do Brasil fiz vários planos, alguns de longo 
prazo, mas aprendi que quando se tem muita 
coisa acontecendo na vida, os objetivos, mui-
tas vezes, acabam mudando também. Não pre-
tendo voltar para o Brasil em um futuro breve. 
Gosto muito de Dublin, mas possivelmente não 
é meu destino final, ainda tenho muitos países 
que quero conhecer e acredito que agora posso 
buscar mais oportunidades”, finaliza.

DESTino: mUnDo Depois de formado, o jovem de São Miguel do Oeste Wiliam Mateus 
Werlang vendeu o carro e embarcou em uma viagem desafiadora para a Europa

“Só vou voltar quando eu me encontrar”
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OBITUÁRIO

A turma do Pré I A do Cen-
tro de Educação Infantil Proin-
fância Criança Sorriso visitou a 
agência de Correios do muni-
cípio, juntamente com as pro-
fessoras Idiane Neu e Patricia 
Pott. A visita faz parte das ativi-
dades já desenvolvidas e relacio-
nadas à história do livro Mundi-
nho de Boas Atitudes, de Ingrid 
Biesemeyer Bellinghausen. 

As professoras enfatiza-
ram a importância da alimen-

EXPERiênciA

DAnÇA cATARinA 

SÃo miGUEL Do oESTE

Alunos realizam atividade em Tigrinhos

Etapa microrregional será 
realizada na próxima semana

Hemosc retoma coleta de sangue 

A CDL/Associação Empre-
sarial de Maravilha desenvolverá 
o concurso Recicla CDL na esco-
la, em parceira com a Secretaria 
Municipal de Educação. O con-
curso é destinado aos alunos re-
gularmente matriculados nas 
escolas públicas municipais do 
Estado, com duas modalidades.

A participação na catego-
ria desenho será do 3º ao 5º ano 

e na redação de alunos do 6º e 7º 
ano. “Os alunos do 1º e 2º ano são 
muito novos e os alunos do 8º e 9º 
ano já estão participando do Ora-
tória nas Escolas, então achamos 
melhor focar o Recicla CDL na 
Escola nos demais alunos”, expli-
ca a secretária de Educação, Ro-
seméri Rodrigues da Silva. 

Os trabalhos deverão ser fei-
tos até o dia 7 de outubro e pas-

sarão por uma comissão julgado-
ra. Um trabalho de cada categoria 
será escolhido para participar da 
fase estadual do concurso e os ga-
nhadores da fase municipal rece-
berão um kit escolar.

O concurso é desenvolvido 
há cinco anos e objetiva promo-
ver a conscientização sobre o pa-
pel dos seres humanos na preser-
vação do meio ambiente. 

iniciATiVA Os alunos ganhadores da fase municipal 
receberão um kit escolar 

Recicla cDL na Escola é 
desenvolvido

Crianças conheceram estrutura do Correios no município

tação saudável, higiene corpo-
ral e as boas atitudes. Baseada 
no livro, cada criança confec-

cionou a sua carta de boas ati-
tudes e enviou para a famí-
lia de outro colega da turma. 

Divulgação

eRnST nolTe
Um dos mais célebres e controvertidos 
historiadores da alemanha, que tentou 
demonstrar a interdependência entre o 
comunismo, o fascismo e o nazismo, 
morreu no dia 18 de agosto, aos 93 anos. Ernst 
Nolte ensinou durante anos na Universidade Livre 
de Berlim. Entre suas obras mais destacadas 
figura “o fascismo em sua época”, uma análise 
da natureza do fascismo graças a qual ficou 
conhecido nos anos 60, e “a guerra civil europeia, 
1917-1945. Nacional-socialismo e bolchevismo”, 
lançado no final dos anos 80.

donald HendeRSon
o médico americano e agente de saúde 
pública que liderou uma luta global 
para erradicar a varíola nos anos 1960 
e 1970 morreu no dia 19 de agosto em 
Baltimore (EUa). Ele tinha 87 anos. Funcionário 
do Centro de Doenças transmissíveis, Henderson 
foi selecionado em 1966 para comandar os 
esforços, aparentemente inúteis, da erradicação 
da varíola. Primeiramente conhecida como “praga”, 
a doença foi uma das mais mortais da história, 
matando cerca de 300 a 500 milhões de pessoas 
somente no século 20. Henderson supervisionou 
a implementação de um programa de vacinação 
sistemática que tinha por objetivo isolar os focos 
ao invés de tentar a vacinação em massa. a 
campanha foi declarada um sucesso em 1980. 

donna Mae Wold 
a americana que inspirou a 
“garotinha ruiva” por quem Charlie 
Brown sempre foi apaixonado nas 
tirinhas do “snoopy”, mas para quem ele nunca foi 
capaz de declarar seu amor, morreu no início de 
agosto, aos 87 anos. Com seus cabelos vermelhos, 
Donna Mae inspirou Charles M. schulz a criar a 
personagem para a qual Charlie Brown “daria tudo”. 
schultz e Donna Johnson (o nome de solteira da 
“musa inspiradora”) namoraram por vários anos na 
vida real. o artista chegou a pedi-la em casamento, 
mas ela recusou. Foi apenas em 1989 que o nome 
real da “ruivinha” foi revelado, em uma biografia 
autorizada de Charles schultz. Ela deixa o marido 
alan, três filhas, sete netos e 13 bisnetos, de acordo 
com o “star tribune”.

goulaRT de andRade
 Morreu na terça-feira (23), em são Paulo, 
o jornalista e apresentador Luis Felipe 
goulart de andrade, aos 83 anos. Ele tinha 
problemas no sistema cardiorrespiratório. 
Natural do Rio de Janeiro, tinha 61 anos de carreira, 
foi jornalista, publicitário, radialista, ator, diretor, 
diretor de cinema e tV e empresário do setor de 
comunicação. Na tV globo, estreou em março de 
1978 o programa “Comando da Madrugada”. a partir 
de 1983, o Comando da Madrugada deixou de fazer 
parte da programação da Rede globo e passou a 
ser exibido – sempre com o mesmo formato e, às 
vezes, com nomes diferentes – em várias outras 
emissoras.  seu último trabalho foi na tV gazeta, 
como apresentador do programa “Vem Comigo”, 
onde atuava com alunos da Fundação Cásper Líbero. 
Deixa a mulher, Margareth Bianchini, com quem 
esteve casado por 13 anos. Ele tinha três filhos, três 
netos e uma bisneta.

geneTon MoRaeS neTo 
o jornalista e escritor morreu na 
segunda-feira (22), no Rio de Janeiro, 
aos 60 anos, vítima de um aneurisma 
dissecante na aorta. Com mais de 40 
anos de carreira no jornalismo, geneton era um 
apaixonado pelo exercício da reportagem, função 
que ele afirmava ser a “realmente importante” no 
jornalismo. geneton também era escritor: publicou 
oito livros de reportagem e entrevistas, entrevistou 
seis presidentes da República, três astronautas que 
pisaram na Lua, os prêmios Nobel Desmond tutu e 
Jimmy Carter, os dois militares que dispararam as 
bombas sobre Hiroshima e Nagasaki, a mais jovem 
passageira do titanic e o assassino de Martin 
Luther King, entre muitos outros personagens 
históricos. Em 2012 recebeu a Medalha João 
Ribeiro, concedida anualmente pela academia 
Brasileira de Letras (aBL) a personalidades que 
se destacam na área de cultura. Deixa a viúva, 
Elizabeth, três filhos: Joana, Clara e Daniel, e quatro 
netos: Beatriz, Dora, João Philippe e Francisco.

SonIa RykIel
a estilista francesa conhecida como 
a rainha do tricô e fundadora da 
empresa de moda homônima morreu na 
quinta-feira (25) em Paris, aos 86 anos. 
a inventora da “démode” (um estilo sem 
complexos no qual cada pessoa adapta a moda 
a sua personalidade) se tornou famosa nos anos 
1960 quando lançou roupas de uma elasticidade 
sensual, famosas especialmente por suas listras 
pretas e coloridas. Em 1994 sonia Rykiel interpretou 

seu próprio personagem no filme “Prêt à Porter” do 
americano Robert alman. Em 2012 a estilista, que 
aparecia em público cada vez menos, falou de sua 
doença em um livro.

FRancISco gaRleT de pelegRInI
Faleceu no dia 17 de agosto, no Hospital de são José do 
Cedro. o seu corpo foi velado na Capela santa terezinha 
de guataparema, em guaraciaba, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade.

anISIo BRuneTTo
Faleceu no dia 17 de agosto, no Hospital de Palma sola, 
aos 77 anos. o seu corpo foi velado na Casa Mortuária 
de Palma sola, sendo sepultado no cemitério municipal.

VIToRIa FacHIneTTo
Faleceu no dia 18 de agosto no Hospital Regional de 
são Miguel do oeste, aos 92 anos. o seu corpo foi 
velado na Capela Mortuária de Descanso e foi sepultado 
no cemitério municipal.

HIlda angST
Faleceu no dia 18 de agosto no Hospital Regional de são 
Miguel do oeste, aos 68 anos. o seu corpo foi velado 
na Igreja Católica de Linha são Valentin, em Descanso, 
sendo sepultado no cemitério da comunidade.

angelIna MoSQueM da SIlVa
Faleceu no dia 19 de agosto no Hospital Regional de 
Chapecó, aos 76 anos. o seu corpo foi velado na Igreja 
são Francisco de assis de Barra Bonita e sepultado no 
Cemitério Católico de guaraciaba.

dIonÍSIo RoMIo
Faleceu no dia 19 de agosto no Hospital Regional de 
são Miguel do oeste, aos 72 anos. o seu corpo foi 
velado na Capela são Paulo de Linha sede Flores, 
guaraciaba, e sepultado no cemitério da comunidade. 
a família convida para o culto de sétimo dia a ser 
celebrado amanhã (28), às 9h, na Capela de Linha sede 
Flores, em guaraciaba.

elVIRa MaRIa gaRBIM
Faleceu no dia 20 de agosto no Hospital de 
Descanso, aos 77 anos. o seu corpo foi velado na 
Casa Mortuária de Belmonte, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

SaBIno BaSSanI
Faleceu no dia 20 de agosto no Hospital são 
Miguel, aos 75 anos. o seu corpo foi velado 
no Centro de Eventos de Flor do sertão, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

joSÉ MInoSSo
Faleceu no dia 20 de agosto no Hospital Regional 
de são Miguel do oeste. o seu corpo foi velado 
na cripta da Igreja Matriz de são Miguel arcanjo, 
sendo sepultado no cemitério municipal.

lucIa MaRIa kIlIn
Faleceu no dia 21 de agosto no Hospital Regional 
de são Miguel do oeste, aos 77 anos. o seu corpo 
foi velado na Casa Mortuária da Igreja Matriz 
de são José do Cedro e sepultado no cemitério 
municipal.

eRno oTT
Faleceu no dia 23 de agosto em sua residência, em 
guaraciaba, aos 79 anos. o seu corpo foi velado na 
Igreja assembleia gideões de guaraciaba, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

leTÍcIa BRITZke
Faleceu aos 15 anos, às 15h de quinta-feira (18), 
no Hospital são José. seu corpo foi velado na 
Igreja de são Valentim, Descanso, e sepultado no 
cemitério da comunidade. 

genuIno auguSTo FRoZZa
Faleceu aos 88 anos, na quinta-feira (25), às 8h, no 
Hospital são José de Maravilha. seu corpo foi velado 
na Capela Mortuária da Funerária Franke e sepultado 
no cemitério municipal de Maravilha. 

elMIndo plaIn
Faleceu na quinta-feira (25), no Hospital Nossa 
senhora das Mercês de Iporã do oeste. seu corpo foi 
velado no clube de Linha Medianeira, em são João do 
oeste, e sepultado no cemitério da comunidade.

claRIce WIlgeS
Faleceu aos 64 anos, na quinta-feira (25), às 6h, no 
Hospital Nossa senhora das Mercês, de Iporã do 
oeste. seu corpo foi velado na sala mortuária de 
Iporã e trasladado para Linha Fátima, em tunapolis, 
sendo sepultado no cemitério da comunidade. 

IVo STaHnke
Faleceu aos 91 anos, na quinta-feira (25), às 6h30, 
no Hospital Nossa senhora das Mercês, em Iporã do 
oeste. seu corpo foi velado na igreja evangélica de 
Linha Piraju, Iporã do oeste, e sepultado no cemitério 
da comunidade.  

A caravana da 17ª edição do 
Festival Escolar Dança Catarina 
desembarca na próxima quin-
ta (1º) e sexta-feira (2) no mu-
nicípio de Guaraciaba, para a 
realização da etapa Microrregio-
nal da Agência de Desenvolvi-
mento Regional de São Miguel 
do Oeste, de Maravilha, de Dio-
nísio Cerqueira e de Itapiran-
ga. O evento é aberto ao públi-

co e será no Ginásio da Escola de 
Educação Básica Sara Castelha-
no Kleinkauf, a partir das 18h30.

As apresentações seguem as 
categorias de dança livre, dan-
ças populares folclóricas e dan-
ça de salão. O Dança Catari-
na é uma realização do governo 
do Estado, por meio da Fun-
dação Catarinense de Espor-
te (Fesporte), com a organiza-

ção das agências regionais na 
etapa microrregional. O integra-
dor esportivo da Fundação Ca-
tarinense de Esporte (Fesporte) 
que atua na Gerência Regio-
nal de Educação de São Miguel 
do Oeste, Roberto Marango-
ni, frisa que neste ano a etapa 
Microrregional reúne as qua-
tro regionais, gerando econo-
mia para o governo do Estado.

A Secretaria de Saúde de São 
Miguel do Oeste informou nes-
ta semana que serão retomadas 
as coletas de sangue no muni-
cípio. O serviço que, como ou-
tros, havia sido interrompido 
por falta de recursos do Hemosc, 
deve ser normalizado a partir 
do dia 1º de setembro, quando 
está marcada a primeira coleta. 

A técnica em enferma-
gem da secretaria, Alzira Cos-
ta Winter, revela que apesar da 
retomada, o número de coletas 

será menor. “Teremos uma co-
leta de sangue no dia 1º de se-
tembro, no Hospital Regional 
Terezinha Gaio Basso, e outra 
no dia 28 de setembro, na Uni-
dade de Pronto Atendimento 
(UPA). Antes fazíamos 100 aten-
dimentos, agora vamos fazer 45, 
pela parte da manhã”, revela.

Os interessados em parti-
cipar da ação devem entrar em 
contato com a Secretaria da Saú-
de e agendar previamente a co-
leta. O telefone para contato é o 

3621 0769. De acordo com Alzira, 
atualmente São Miguel do Oes-
te conta com 1,5 mil doadores de 
sangue. Ela enfatiza que uma das 
grandes necessidades em saúde 
no município é a implantação de 
um núcleo de coleta, para que os 
doadores não precisem se deslo-
car a outros centros. “O pedido já 
foi feito, só que isso demora. É di-
fícil para o doador se deslocar até 
Chapecó. As pessoas trabalham, 
então tem que faltar no serviço 
para conseguir ir até lá”, finaliza. 
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TRÂNSITO E VOCÊ
por Laerte Bieger

Capitão PM comandante da 7ª Companhia de Polícia Militar Rodoviária

AUToconFiAnÇA

O filósofo grego Aristóteles ensinava que “a vir-
tude está no meio”. Com isso ele queria dizer que 
o caminho do meio é o ideal. Em outras palavras, 
numa situação prática, significa encontrar um 
ponto médio entre dois extremos, o que passaria a 
ser a situação ideal.

Assim, na ótica de Aristóteles, todos os exces-
sos seriam, então, considerados vícios. Exemplifi-
cando, o excesso de coragem seria a temeridade, a 
impulsividade. Em seu oposto, a falta de coragem 
seria a covardia. Para afastar-se dos vícios é preci-
so buscar a virtude, ou seja, o equilíbrio.

Nossa conduta enquanto atores do trânsito re-
quer isso constantemente da gente para trazer às 
rodovias a segurança e a fluidez, os dois grandes 
objetivos da nossa legislação de trânsito. Por ve-
zes observamos motoristas acovardados, que por 
vários quilômetros permanecem atrás de veículos 
de carga quando teriam todas as condições de se-
gurança para realizar uma ultrapassagem. A con-
sequência natural disso é a formação de filas e o 
comprometimento da fluidez. Mas não crucifique-
mos estas pessoas, já que muitas vezes a vida as 
maltratou tanto que é absolutamente compreensí-
vel que desconfiem da própria capacidade de jul-
gar se é ou não oportuno realizar uma ultrapassa-
gem.

Contudo, a preocupação surge quando consta-
tamos que as rodovias estão repletas de motoris-
tas dotados de uma autoconfiança exacerbada. Al-
guns tentam ultrapassar três, quatro, ou até mais 
veículos de uma única vez, em ocasiões até dentro 
de curvas, forçando a manobra e colocando em pe-
rigo usuários da rodovia.

Outros motoristas com excessiva autoconfian-
ça tentam vencer o cansaço fazendo uso de medi-
camentos sem prescrição médica, ou até mesmo 
usando entorpecentes para manterem-se acor-
dados, acreditando, equivocadamente, que terão 
plenas condições de chegar com segurança ao seu 
destino. 

Igualmente é excesso de autoconfiança acre-
ditar que se possui condições adequadas de pilo-
tar uma motocicleta com a falta do braço direito 
(deficiência física). O leitor pode questionar: mas 
como alguém pode pilotar nestas circunstâncias se 
o acelerador da motocicleta fica do lado direito do 
guidom? E eu respondo: nada que uma pequena 
adaptação caseira não resolva. E dá certo? Eviden-
te que não! O resultado é um acidente de trânsito 
do tipo saída de pista, seguido de choque em obje-
to fixo, resultando em óbito do condutor.

Portanto, fica a conclusão de que precisamos 
efetivamente mudar as atitudes se quisermos um 
trânsito mais seguro. Neste sentido, atitudes pon-
deradas requerem, necessariamente, encontrar o 
ponto de equilíbrio em tudo que fazemos. Em sín-
tese e em bom português: no trânsito devemos sa-
ber diferenciar a coragem da estupidez e a prudên-
cia da covardia.  

A 9ª Região de Polícia Mi-
litar (PM) de Fronteira de-
sencadeou, nos dias 19 e 20 
de agosto, Operação Simultâ-
nea, em São Miguel do Oeste, 
Maravilha, Itapiranga e Gua-
raciaba. De acordo com o co-
mando da PM, o objetivo foi 
proporcionar uma maior sen-
sação de segurança com foco 
no porte ilegal de armas e o 
tráfico de drogas, bem como 
efetuar a prisão de crimino-
sos e foragidos da justiça.

A operação foi executa-
da pelo 11º BPM/Fron, sen-
do realizadas barreiras poli-
ciais nos principais acessos 

PREVEnÇÃo Barreiras policiais foram realizadas em São Miguel do Oeste, 
Maravilha, Itapiranga e Guaraciaba

Pm desenvolve operação 
simultânea no Extremo-oeste

Foram empregados 39 policiais militares, com o apoio do Canil setorial e do Pelotão 
de Patrulhamento tático

PM

aos municípios, onde os po-
liciais militares abordaram 
e vistoriaram 125 veículos. 
Seis foram notificados por in-
frações de trânsito diversas, 

sendo que um condutor de 
veículo foi preso por condu-
zir o mesmo sob influência 
de álcool. Também foram re-
alizadas vistorias em bares 

e similares, quando os esta-
belecimentos tiveram a do-
cumentação verificada e 131 
pessoas foram abordadas e 
identificadas.

Foram empregados 39 
policiais militares, com o 
apoio do Canil Setorial e do 
Pelotão de Patrulhamen-
to Tático. Esta operação está 
inserida dentro de uma sé-
rie de ações que a Polícia Mi-
litar vem realizando na faixa 
de fronteira, buscando o au-
mento da sensação de segu-
rança, sendo que outras ope-
rações serão realizadas nos 
próximos dias.

O Corpo de Bombeiros e 
a Polícia Militar de São Mi-
guel do Oeste deram apoio 
à Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) em acidente ocor-
rido na tarde de segunda-fei-
ra (22). A colisão aconteceu 
na BR-282, próximo à pon-
te do Rio das Antas, em Des-
canso, envolvendo um veículo 
Gol, com placas de Maravi-
lha, e uma carreta. De acor-
do com as informações colhi-

das no local do acidente pela 
reportagem do Jornal O Líder, 
uma mulher de 21 anos que 
conduzia o veículo ficou pre-
sa às ferragens e foi socorrida 
pelo Corpo de Bombeiros. O 
carro ficou destruído. Já a car-
reta teve danos na parte fron-
tal e lateral esquerda e, segun-
do informações, o motorista 
não se feriu. A colisão inter-
rompeu o tráfego de veículos 
nos dois sentidos da BR-282.

BR-282 
mulher fica ferida em acidente entre veículo 
e caminhão

Camila Pompeo/O Líder

Uma mulher de 21 anos ficou presa às ferragens e foi socorrida pelo Corpo de Bombeiros

A Polícia Militar apreen-
deu uma arma de fogo, dro-
gas e uma faca na terça-feira 
(24) em Maravilha. A guar-
nição foi acionada por vol-
ta de 17h15, na Rua Eloi 
Luiz Dadan, nas proximi-
dades da Escola de Educa-
ção Básica Nossa Senhora 
da Salete. No local, o soli-
citante informou que um 
homem fez ameaças com 
uma arma de fogo e fugiu.

A Polícia Militar fez ron-

das e localizou um Escort 
suspeito no Bairro União. O 
veículo estava ocupado por 
três homens e duas mulhe-
res. Os policiais encontraram 
uma espingarda calibre 36 e 
um cartucho intacto, além de 
uma faca, pequenas quanti-
dades de maconha e crack.

Todos foram levados para 
a delegacia da Polícia Ci-
vil. Segundo a PM, o con-
dutor do veículo apresen-
tava sinais de embriaguez.

A Polícia Civil de Mara-
vilha e Cunha Porã prendeu 
um homem de 28 anos na 
quarta-feira (25), em razão 
de cumprimento de man-
dado de prisão por senten-
ça definitiva. A ação acon-
teceu em Cunha Porã. Ele 
foi preso após condena-
ção por tentativa de homi-
cídio em 2012. A pena foi 
de sete anos de reclusão.

De acordo com o dele-
gado João Luiz Miotto, o ho-

mem foi preso pelos poli-
ciais civis de Cunha Porã e 
posteriormente encaminha-
do para a Unidade Prisio-
nal Avançada de Maravilha.

mARAViLHA conDEnAÇÃo

Polícia militar 
apreende arma de 
fogo e drogas 

Homem condenado 
por tentativa de 
homicídio é preso
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conqUiSTA Profissional foi selecionado para os jogos Olímpicos 
e Paralímpicos 2016

Fisioterapeuta relata experiência 
como voluntário nas olimpíadas

Os atletas do tae-kwon-
do Vitor Lodi, Thiago Macha-
do e Jeferson Stack conquis-
taram premiação na Capital 
do Oeste. Em Chapecó eles 
disputaram o 3º Open Cha-

pecó de Tae-kwon-do, cate-
goria luta. Lodi garantiu o 
1º lugar, Machado a 4ª co-
locação e Stack o 2º lugar. 
O professor Edinho Rosa 
acompanhou os atletas. 

LUTA

SEmiFinAiS 

moToS

Equipe maravilhense de 
tae-kwon-do participa de 
competição em chapecó 

Futsal passa para próxima 
fase do Regional oeste

Pilotos de maravilha participam do Enduro das neves 

Divulgação

Para a equipe, resultados foram satisfatórios

Os pilotos maravilhenses de 
enduro de moto Valdir Luiz Brei-
tembach (Meca) e Valmir João 
Zanin (Tito) participaram, no úl-
timo fim de semana, na cidade 
de Braço do Norte (SC), de mais 
duas competições. A corrida foi 
válida pelo Campeonato Brasi-
leiro, Sul Brasileiro e Catarinen-
se na categoria over 40. A etapa 
é denominada Enduro das Ne-
ves e Meca conquistou a 5º colo-
cação; já Tito não se classificou. 
Meca disputa, nos dias 4, 5, 6 e 

atleta valorizou o 5º lugar conquistado na etapa 

Divulgação

7 de setembro, o Enduro da In-
dependência, em Curvelo (MG). 
“Este é o maior evento da mo-

dalidade no Brasil. Eu estou me 
preparando para correr bem e 
poder chegar ao fim da prova. 

Tenho o objetivo de pelo me-
nos conseguir aguentar os qua-
tro dias de prova”, disse.

coRRiDA Em 
mARAViLHA

Nos dias 10 e 11 de setem-
bro Maravilha sediará uma etapa 
do Campeonato Catarinense e 
da Copa Motocar de Enduro. Os 
pilotos pedem para todos presti-
giar a competição. A largada será 
no Parque de Exposições Carlos 
Alberto Begrow (Tomatão). 

Há mais de dois anos o fisio-
terapeuta Diego Felipe Pandolfo 
se inscreveu como voluntário 
para atuar nos Jogos Olímpicos 
de 2016. A possibilidade surgiu 
após a divulgação das vagas pelo 
Comitê Olímpico Internacio-
nal e o Conselho Regional. De-
pois de atender a todas as etapas 
classificatórias, como qualifica-
ções presenciais, dinâmicas on
-line e curso de inglês, Pandol-
fo recebeu a confirmação de 
que atuaria nos jogos Olímpicos 
e Paralímpicos de 2016 no Rio 
de Janeiro. “Eu cumpri todos os 
quesitos e na soma destes fato-
res eu fui convocado, tanto para 
os Jogos Olímpicos, como para 
os Paralímpicos. Não foi nada 
de sorte, tive que me esforçar 
bastante, foi um período bem 
intenso”, relata.

Pandolfo chegou ao Rio 
de Janeiro no dia 28 de julho e 
atuou primeiramente como fi-
sioterapeuta da modalidade de 
canoagem, atendendo atletas e 
a comissão técnica. Além dele, 

outros profissionais da saúde fa-
ziam parte da equipe. “O grupo 
de voluntários começou peque-
no e aumentou com o decorrer 
dos dias. Todos eles eram exce-

lentes profissionais e facilitavam 
nosso trabalho”, ressalta.

Durante o voluntariado na 
categoria de canoagem, o fisio-
terapeuta foi convidado para 

trabalhar no atendimento do 
ciclismo BMX, também co-
nhecido como bicicross. Nes-
sa modalidade, depois de mui-
to treinamento, ele fez parte do 
pronto-atendimento dentro da 
pista. “A gente adquiriu bastan-
te conhecimento, conviveu com 
várias culturas, o que é muito 
bacana. Conseguimos vivenciar 
aquele esforço e aquela dedica-
ção toda daquelas pessoas para 
chegar até ali”, conta.

No dia 7 de setembro ele re-
torna ao Rio de Janeiro para atu-
ar voluntariamente como fisio-
terapeuta nas paralimpíadas na 
modalidade de goalball, uma 
modalidade específica para de-
ficientes visuais. Pandolfo diz 
que foi uma experiência ines-
quecível e gostaria repetir ativi-
dades como esta. “Foi uma ex-
periência incrível, valeu muito 
a pena, sem sombra de dúvidas. 
Aprendi muito lá como profis-
sional e como ser humano. Es-
pero ter mais oportunidades 
como essa”, finaliza.

Pandolfo e uma equipe de profissionais da saúde foram voluntários durante os jogos

Fisioterapeuta Diego Felipe Pandolfo, durante a abertura dos Jogos olímpicos de 2016 

Fotos: Arquivo pessoal

Mais uma vez o fut-
sal de Maravilha faz boni-
to. Agora no Campeonato 
Regional Oeste de Futsal, 
competição que reúne as 
principais equipes da re-
gião. Classificada para a 
fase de quartas-de-final, a 
equipe da Associação Ma-
ravilha de Futsal (AMF) en-
carou Belmonte. No pri-
meiro jogo em Maravilha 
ganhou de 3 a 2. Na par-
tida de volta em Itapiran-
ga, na quinta-feira (25), 
mais uma vitória, por 1 a 0. 

Com estes resultados, a 
equipe da AMF garantiu o 
direito de disputar as semi-
finais da competição. A pri-
meira partida está marca-
da para a quinta-feira (1º), 
quando os maravilhen-

se enfrentam fora de casa 
a equipe de São João do 
Oeste. Conforme o técnico 
Beni, uma nova data vai ser 
proposta, mas até o fecha-
mento desta edição ain-
da não havia a definição.

Outra semifinal é en-
tre Itapiranga e Cunha-
taí. Os jogos ocorrem no 
município de São João do 
Oeste. As partidas de vol-
ta são em Cunhataí. São 
João do Oeste e Cunha-
taí sediam as partidas em 
virtude da melhor cam-
panha na primeira fase. 

O técnico Beni teve 
à disposição os joga-
dores Jonas, Duda, Íta-
lo, Rogerinho, Vando, Mi-
chel e Mateus. O gol da 
Vitória foi de Vando.
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O domingo (21) em Maravi-
lha foi marcado por jogos da fi-
nal da etapa Regional Oeste dos 
Jesc 15 a 17 anos, que iniciou no 
último dia 18, com a participa-
ção de mais de 900 atletas de 41 
municípios que fazem parte das 
agências de Desenvolvimento 
Regional (ADRs) de Maravilha, 
São Miguel do Oeste, São Lou-
renço do Oeste, Chapecó, Xan-
xerê, Palmitos, Dionísio Cer-
queira, Itapiranga e Quilombo. 
O último dia de competição de-
finiu os classificados para a eta-

pa estadual do evento.
Participaram 75 escolas, 

sendo 66 estaduais, quatro mu-
nicipais e cinco particulares, nas 
modalidades de basquetebol, 
futsal, handebol, tênis de mesa, 
voleibol, vôlei de areia e xadrez, 
no masculino e feminino.

Para o coordenador técnico 
do evento e integrador esporti-
vo da ADR Maravilha/Fespor-
te, Leandro Giacomolli, a eta-
pa Regional Oeste dos Jesc 15 a 
17 anos teve um saldo positivo. 
Confira abaixo os classificados:

cLASSiFicADoS Tênis de mesa e vôlei de praia maravilhense garantiram 
vaga para a fase estadual

maravilha sediou fase regional dos 
Jogos Escolares de 15 a 17 anos 

Futsal masculino
1º lugar: E. E. B. Professor 
Patrício João de oliveira, de 
Cunha Porã
2º lugar: E. E. B. Cedrense, 
de são José do Cedro
3º lugar: E. E. B. José 
Marcolino Eckert, de 
Pinhalzinho

Futsal feminino
1º lugar: E. E. B. José 
Marcolino Eckert, de 
Pinhalzinho
2º lugar: E. E. B. Lourdes 
Lago, de Chapecó
3º lugar: E. E. B. Colégio La 
salle Peperi, de são Miguel 
do oeste

Handebol masculino
1º lugar: E. E. B. Rodrigues 
alves, de saudades
2º lugar: E. E. B. Padre 
Vendelino seidel, de Iporã 
do oeste
3º lugar: E. E. B. Cedrense, 
de são José do Cedro

Handebol feminino
1º lugar: E. E. B. Bom 
Pastor, de Chapecó
2º lugar: E. E. B. Claudino 
Crestane, de Palma sola
3º lugar: E. E. B. 
Presidente artur da Costa 

e silva, de Xanxerê

Voleibol masculino
1º lugar: Colégio La salle, de 
Xanxerê
2º lugar: E. E. B. João XXII, de 
Maravilha
3º lugar: E. E. B. Bom Pastor, 
de Chapecó

Voleibol feminino
1º lugar: E. E. B. sara 
Castelhano Kleinkauf, de 
guaraciaba
2º lugar: E. E. B. Rodrigues 
alves, de saudades
3º lugar: Colégio Marista são 
Francisco, de Chapecó

Basquetebol feminino
1º lugar: Colégio La salle 
Peperi, de são Miguel do 
oeste
2º lugar: E. E. B. geni Comel, 
de Chapecó

Basquetebol masculino
1º lugar: E. E. B. Neusa 
Massolini, de Xaxim
2º lugar: E. E. B. Zelia scharf, 
de Chapecó
3º lugar: senai, de são 
Miguel do oeste

Tênis de mesa feminino
1º lugar: ana Paula galina, 

Foto: Divulgação

Modalidade vem tendo bons resultados com o comando do professor tiego Drumm

Nas areias equipe da E. E. B. João XXIII, de Maravilha, mostrou categoria

da E. E. B. Vendelino Junges, 
de Pinhalzinho
2º lugar: ana Karina Corbellini, 
da E. E. B. Vendelino Junges, 
de Pinhalzinho
3º lugar: Larissa dos santos, 
da E. E. B. anacleto Damiani, de 
abelardo Luz

Tênis de mesa masculino
1º lugar: Julio Rossett da E. E. 
B. José Marcolino Eckert, de 
Pinhalzinho
2º lugar: guilherme Buzatto, 
da E. E. B. Nossa senhora da 
salete, de Maravilha
3º lugar: afonso de souza, da 
E. E. B. antônio Morandini, de 
Chapecó

xadrez feminino masculino
1º lugar: Pietra Piroca, da E. E. 
B. Jorge Lacerda, de Flor do 
sertão
2º lugar: Camile Flach, da E. E. B. 
Deminda silveira, de Mondai
3º lugar: Roberta asolini, da E. E. B. 
Jorge Lacerda, de Flor do sertão

xadrez masculino
1º lugar: Lucas Prado, da E. E. 
B. Bom Pastor, de Chapecó
2º lugar: Wellington de Witt, 
da E. E. B. Rui Barbosa, de 
são Lourenço do oeste
3º lugar: Mateus da Rocha, 
da E. E. B. Bom Pastor, de 
Chapecó

Voleibol de areia feminino
1º lugar: Colégio Marista 
são Francisco, de Chapecó
2º lugar: E. E. B. José 
Marcolino Eckert, de 
Pinhalzinho
3º lugar: E. E. B. sara 
Castelhano Kleinkauf, de 
guaraciaba

Voleibol de areia 
masculino
1º lugar: E. E. B. João XXIII, 
de Maravilha
2º lugar: E. E. B. Jurema 
savi Milanez, de Quilombo
3º lugar: Colégio La salle, 
de Xanxerê.

SER AURoRA VoLEiBoL 
competição entra na fase 
quente da temporada 

Segunda etapa da Liga 
oeste é disputada 

O Campeonato Interno de Futsal da Sociedade Recreativa Es-
portiva (SER) Aurora tem sequência hoje (27), no ginásio da so-
ciedade. Pela categoria veterana, ainda na fase de chaves, às 
13h30 jogam Juventude e Lajeadense e às 14h20 Ipiranga e Glória. 

Na livre, pela etapa eliminatória, se encaram os se-
gundos e terceiros colocados de cada chave. Os confron-
tos ficaram os seguintes: às 15h10 jogam Metropol e Ex-
pedição, às 16h tem Tapa na Galinha contra Loco é Pouco, 
em seguida tem Cartola F.C. e Real Madruga e para fe-
char a rodada tem Urso Polar frente Falange. 

coPA Do BRASiL 
Ótimo resultado do Grêmio, fora de casa, na largada da 

Copa do Brasil. Podia ter sido mais de 1 a 0. Pelas chances, 
tricolor poderia ter resolvido a parada em Curitiba. Escre-
vi nas últimas edições que devido aos maus resultados fora de 
casa, Roger deveria priorizar a marcação. Deu certo. Com três 
volantes, marcou bem o Atlético/PR. As mais claras oportuni-
dades foram do Grêmio. Sua vitória foi justa e poderia ter sido 
por mais gols. Wallace, o melhor em campo. Defendeu, ajudou 
a armar e ainda chegou bem na frente, com passes importantes.

       
GoLEiRA mARAViLHA 
Recebemos a visita de Marlisa Wahlbrink, a Goleira Ma-

ravilha, acompanhada de seu filho, Yuri. A goleira falou sobre 
a experiência de comentar as Olimpíadas, futebol feminino, 
pelos canais ESPN. Uma pena que as meninas não medalha-
ram no Rio de Janeiro. Nos bastidores comenta-se que o téc-
nico Vadão e sua comissão técnica, ainda na fase de prepara-
ção da seleção, ficavam mais preocupados com o churrasco, 
enquanto as atletas treinavam sem a devida orientação. Go-
leira Maravilha arrebentou nas análises durante as transmis-
sões. Ah, ainda em tempo, a foto foi tirada por José Carlos 
Mahl, nosso querido Zezão. 

       
SUGESTÃo 
Recebi de um leitor da coluna uma sugestão curiosa: 

“Você poderia narrar os jogos da Chapecoense, chamando os 
atletas pelo nome de batismo”. Já pensou, Capitão, ex-volan-
te da Portuguesa de Desportos, sendo chamado pelo nome 
de batismo, Oleúde, assim mesmo: OLEÚDE. Oleúde José Ri-
beiro, homenagem de seu pai ao cigarro de preferência. En-
tão tá, tchê! Bola com Oleúde, bateu e goool...

       
coSTELAÇo 
A torcida gremista, Nação Tricolor de Cunha Porã, estará 

promovendo o Terceiro Costelaço Tricolor, dia 17 de setembro, 
na SER Auriverde. Valor do almoço para sócios em dia R$ 15,00, 
não sócios R$ 25,00 e infantil R$ 10,00. Obrigado pelo convite! 
Vamos prestigiar!

       
cAnDiDATo? 
Depois do jogo contra o São Paulo é possível dizer que o Inter 

teve uma leve melhora. Mas não entusiasma, falta muito. É neces-
sário avaliar e comparar com as atuações dos clubes da segunda 
página, a turma que está na “zona do agrião”. É delicado quando até 
o América Mineiro reage e o Inter não. Pelo que vem apresentan-
do o Internacional é candidato ao rebaixamento. Você concorda?

       
cHAPEcoEnSE X FLAmEnGo 
O time com maior torcida do Brasil estará em Chape-

có neste domingo (28), às 16h. Na última pesquisa divulga-
da, duas perguntas foram feitas: “Para qual time você tor-
ce?” e “Qual é o time que você mais odeia?”. Flamengo lidera 
o ranking. Já o Corinthians é o mais odiado do país, índice de 
rejeição forte. Peço licença para a maior torcida do país, para 
dizer que na Arena Condá vai dar Chapecoense.

Começou ontem (26) mais uma etapa da Liga Oeste de vô-
lei feminino, categoria infantil, em Maravilha. A disputa é com 
atletas até 15 anos e ocorre durante este fim de semana. Os jo-
gos são no ginásio de esportes da Escola de Educação Bási-
ca João XXIII e no Ginásio Municipal Gelson Tadeu de Mello 
Lara. Participam os municípios de Pinhalzinho, Chapecó, Xan-
xerê, Concórdia, Joaçaba e Maravilha. O evento tem apoio do 
Departamento Municipal de Esportes e Associação Cultu-
ral e Esportiva de Maravilha (Acema). A etapa é classificató-
ria para a final. Até o momento sem local e data para ocorrer.  



LUIZ CARLOS PRATES ONEIDE BEHLINGWOLMIR HÜBNER LUIZ CLÁUDIO CARPES JOÃO CARLOS DALMAGRO

RADAR ESPoRTE DiRETo Ao 
PonTo 

cULTURAmA

Debates com 
os candidatos

PÁGINAS 2-3

Vida 
Futura

PÁGINA 6

Copa do 
Brasil 

PÁGINA 31

Administração da 
Unidade Prisional 
e Judiciário 
conscientizam 
jovens

PÁGINA 5

Esta noite 
festejaremos 
juntos 

PÁGINA 15

Diego Pandolfo estava no Rio de Janeiro e vai, agora, para a Paralimpíada

AGoRA É PARALimPÍADA EDUcAÇÃo
Fisioterapeuta 
relata trabalho nas 
olimpíadas e nova 
preparação

Unoesc de maravilha 
promove Semana 
Acadêmica de Direito

PÁGINA 30 PÁGINA 16

Arquivo Pessoal

Primeira palestra foi com o advogado alex Delevatti

O Líder
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